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 ▀ Что вытянет экономику 
из стагнации?

ольга Фоминских

рост экономики Казахстана восста-
навливается, причем достаточно бы-
стрыми темпами. По предваритель-

ным данным, за I квартал текущего года 
ВВП страны вырос на 3,4% по сравнению 
с показателем за аналогичный период про-
шлого года. 

Таким образом, рост национальной эко-
номики в январе-марте 2017 года вернулся 
к докризисным уровням 2014 года (I квар-
тал). Такие данные приводит ranking.kz.

Однако пока говорить о полном вос-
становлении не приходится. В Казахстане 
назрела необходимость решить ряд важ-
нейших вопросов, чтобы поставить эконо-
мику на новые рельсы. 

По мнению экономиста Магбата Спа-
нова, есть ряд сложностей. Первая из 
них – это политическая система, которая 
сегодня существует в Казахстане, тормо-
зит экономическое развитие. То есть без 
политической свободы не бывает эконо-
мической свободы. Однако, подчеркнул 
экономист, в этом году запускается по-
литическая реформа, но все же, признает 
он, этого недостаточно. «Для того чтобы 
совершили рывок, необходима граждан-
ская поддержка, чтобы общество под-
держивало реформы», – считает Магбат 
Спанов. 

«Второй вопрос – наша экономика су-
губо монополизирована, те или иные 

группы влияния не дают возможности 
развивать конкуренцию», – продолжа-
ет эксперт. Должны быть определенные 
правила, которым нужно следовать всем, 
но все же экономическая свобода должна 
быть. Эту среду надо создавать общими 
усилиями. Третьим фактором Магбат Спа-
нов назвал необходимость реформирова-
ния таких фондов, как «Самрук-Казына» и 
«Байтерек». Четвертым фактором, по мне-
нию экономиста, является необходимость 
изменения правовой системы. «Иногда 
судебную систему сегодня используют 
для решения личных или корпоративных 
интересов. Этого допускать нельзя», – по-
яснил он. 

Относительно реорганизации холдин-
га «Байтерек» и фонда «Самрук-Казына» 
Марат Каирленов, директор консалтин-
говой компании Ulagat Consulting Group, 
считает, что проблема не столько в этих 
компаниях, сколько в создании среды 
для оценки их деятельности, в том чис-
ле через KPI для оценки деятельности 
менеджерских команд этих холдингов. 
«Проблема не в том, есть эти компании 
(управляющие компании) или нет (то 
есть правительству будут напрямую под-
чиняться не холдинги, а нацкомпании и 
сотни их дочерних и/или внучатых ком-
паний), вопрос в том, какие KPI они вы-
полняют. Отсюда разумно требовать по-
вышения прозрачности деятельности и 
персональной ответственности руковод-

ства холдинга и нацкомпаний», – пояснил 
экономист.

Марат Каирленов выделил два про-
тиворечивых тренда. «С одной стороны, 
это высокий уровень огосударствления 
экономики, наследие периода увлечения 
идеями госкапитализма, когда у нас во 
всех сферах очень много госкомпаний – 
дочерних, внучатых. С другой стороны, у 
нас в экономике большие риски – начиная 
от нестабильности в законодательстве и 
заканчивая высокими ставками по кре-
дитам», – пояснил он. Марат Каирленов 
добавил, что следующий фактор, который 
тормозит экономику, – относительно не-
большой спрос в экономике и к тому же 
географически разбросанный по окраи-
нам страны. По его мнению, одним из ва-
риантов решения этих вопросов является 
необходимость расширять поле для циви-
лизованной рыночной конкуренции, про-
водя приватизацию. Второе – снижать ри-
ски в экономике и повышать доступность 
кредитов, через повышение предсказуе-
мости изменений законодательства и эф-
фективности инструментов господдерж-
ки. Третье – необходимо стимулировать 
спрос. «Шире использовать возможности 
закупок государственного и квазигосудар-
ственного сектора. К примеру, у нас есть 
неплохой опыт в части развития фармпро-
изводства – с долгосрочными заказами и 
четкой ориентацией на экспорт продук-
ции», – напомнил он. 
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назнаЧЕниЕ поСЛоВ-
нЕрЕзидЕнтоВ 
опраВданно

На презентации законопроекта «О внесе-
нии изменений и дополнений в Закон Респу-
блики Казахстан «О дипломатической служ-
бе» депутат мажилиса Георгий Ким назвал 
опыт назначения послов-нерезидентов пер-
спективным и оправданным. «Законопроект 
предусматривает закрепление за МИД функ-
ции по утверждению порядка и осуществле-
нию регистрации дипломатического предста-
вительства международной организации или 
ее представительства, консульского учрежде-
ния аккредитации глав членов персонала дип-
представительств, международных организа-
ций и работников консульских учреждений в 
РК. Вводится новая должность посла с местом 
дислокации в РК, порядок организации и дея-
тельности чрезвычайных и полномочных по-
слов с местом дислокации в РК будет опреде-
ляться президентом РК. Данное нововведение 
позволит экономить бюджетные средства и 
продолжить курс на расширение дипломати-
ческого присутствия нашей страны за рубе-
жом», – отметил он. По словам депутата, дан-
ный опыт активно применяется в том числе в 
Австрии и Сингапуре.

КаКиЕ поЛноМоЧия 
прЕзидЕнта 
пЕрЕдадут 
праВитЕЛьСтВу?

Мажилисмены в первом чтении одобрили 
законопроект «О внесении изменений и допол-
нений в некоторые законодательные акты РК 
по вопросам перераспределения полномочий 
между ветвями государственной власти». Как 
отметил министр юстиции Марат Бекетаев, 
законопроект предусматривает внесение по-
правок в четыре кодекса (Земельный, Водный, 
Бюджетный, Предпринимательский) и 22 зако-
на. По его словам, предлагаемые поправки охва-
тывают три направления. Так, в рамках первого 
направления предлагается передать правитель-
ству такие полномочия президента в сфере ре-
гулирования экономических процессов, как: 
определение приоритетных секторов экономи-
ки в области поддержки индустриально-инно-
вационной деятельности; создание специаль-
ных экономических зон; введение специального 
валютного режима на основе совместного пред-
ставления Национального банка и соответ-
ствующих уполномоченных органов; определе-
ние перечня объектов, которые не могут быть 
преданы для целей государственно-частного 
партнерства. В рамках второго направления 
предусматривается передача полномочий пре-
зидента, имеющих социальное значение. В рам-
ках третьего направления предусматривается 
передача некоторых организационных полно-
мочий президента. Так, предлагается наделить 
правительство такими полномочиями, как 
определение границ областей и городов респу-
бликанского значения, определение перечня 
водохозяйственных сооружений, имеющих осо-
бое стратегическое значение.

ЧиСтая приБыЛь 
«СаМруК-Казына» 
уВЕЛиЧиЛаСь

В АО «НК «Самрук-Казына» констатируют 
рост доходов. «Если говорить о финансовых 
результатах, то прошедший год для «Самрук-
Казына» был достаточно плодотворным. Стра-
тегические ключевые показатели пошли в 
рост – консолидированная чистая прибыль на 
долю акционера по итогам 2016 года состави-
ла 455 млрд тенге и повысила показатель 2015 
года в 1,8 раза», – сообщил председатель прав-
ления нацкомпании Умирзак Шукеев в ходе 
круглого стола по вопросам эффективности 
использования государственных ресурсов в 
АО «Самрук-Казына» в мажилисе Парламента 
РК. По его словам, это связано с увеличением 
доходной базы и систематическим сокраще-
нием расходов. «Такие показатели, как EBITDA 
и EBITDA Margin, фактически вернулись на до-
кризисный уровень. 

НовоСтИ НеДеЛИ

КаЗахСтаН

БрК зайМЕт 
ШыМКЕнтСКоМу  
нпз $932 МЛн

АО «Банк Развития Казахстана» открыло 
кредитную линию для финансирования мо-
дернизации Шымкентского нефтеперераба-
тывающего завода ТОО «ПетроКазахстан Ойл 
Продактс» (ПКОП). Заем выдается сроком до 13 
лет, сумма займа составляет 932 млн долларов 
США. Об этом сообщили на пресс-брифинге в 
Шымкенте управляющий директор БРК Адиль 
Исмагамбетов и вице-президент по модерниза-
ции и развитию ПКОП Аслан Мынбаев. «Дан-
ный проект имеет стратегическое значение 
как для Южно-Казахстанской области, так и 
для всей страны. Техническое и технологиче-
ское обновление нефтеперерабатывающей и 
нефтехимической отраслей промышленности 
Казахстана с расширением производствен-
ных мощностей является частью мандата БРК. 
Конечным результатом модернизации нефте-
переработки станет качественный переход 
всей отрасли на выпуск нефтепродуктов, соот-
ветствующих мировым экологическим стан-
дартам, а также повышение энергетической 
безопасности Казахстана», – отметил управ-
ляющий директор БРК Адиль Исмагамбетов. 
Модернизация проекта проходит в два этапа. 
По завершении первого этапа проекта у Шым-
кентского НПЗ появится возможность техниче-
ски производить высокооктановые бензины и 
дизельное топливо экологических классов К4, 
К5, являющихся аналогами Евро-4 и Евро-5. 

паВЛодарСКий 
нХз заКроЕтСя на 
рЕМонт оСЕнью

Капитальный ремонт на ТОО «ПНХЗ» пла-
нируется осуществить в осенний период с 20 
сентября по 26 октября, сообщили в пресс-
службе Министерства энергетики Казахста-
на. «С целью увеличения надежности работы 
существующих и новых технологических 
установок ТОО «ПНХЗ» и эффективности про-
изводства нефтепродуктов для непрерывных 
поставок топлива на внутренний рынок в 
летний период осуществляется корректиров-
ка сроков проведения капитального ремонта 
ПНХЗ», – уточнили в ведомстве. При этом в 
министерстве отметили, что остановка завода 
не повлияет на обеспечение нефтепродукта-
ми внутреннего рынка РК и на годовые планы 
по объему переработки нефти. «Сроки и объ-
емы капитального ремонта на ПНХЗ были 
определены с учетом выполнения требований 
промышленной безопасности, переходом на 
3-годичный межремонтный период, а также 
соблюдения последовательности проведения 
строительно-монтажных работ на существу-
ющих и новых установках завода. Большая 
часть работ будет проводиться круглосуточно 
в стесненных условиях действующего про-
изводства. В ходе ремонта пройдет замена 
морально устаревшего и физически изношен-
ного оборудования, что позволит повысить 
экологичность и эффективность производства 
на НПЗ», – заключили в пресс-службе. 

СпроС на 
КазаХСтанСКую 
нЕФть падаЕт

Некоторое восстановление цен на мировых 
рынках энергоресурсов увеличило выручку Ка-
захстана от продажи нефти за рубеж. За I квар-
тал текущего года общее поступление от экс-
порта сырой нефти и сырых нефтепродуктов 
превысило 6 млрд долларов. Это на 35% больше 
суммы экспорта углеводородов за январь-март 
2016 года. Однако количественные объемы по-
ставок казахстанской нефти зарубежным поку-
пателям сокращаются – в течение I квартала те-
кущего года Казахстан экспортировал порядка 
15,9 млн тонн сырой нефти, что на 2% меньше 
уровня годом ранее. Это минимальный объем 
квартального экспорта углеводородов за по-
следние 6 лет. Такая ситуация указывает на то, 
что спрос на нефть как глобально, так и в част-
ности на казахстанскую нефть, на рынках не 
восстановился и продолжает сокращаться. Вла-
сти РК пытаются снизить свою зависимость от 
нефтяных доходов, но углеводороды остаются 
основным источником поступлений в экспорт-
ной деятельности Казахстана – за год доля про-
дажи нефти в общей сумме экспорта выросла 
до 57% с 55%. Тем не менее это ниже уровня за-
висимости в 2012-2014 годах, когда выручка от 
реализации нефти формировала 60-74% всего 
экспортного объема.

опЛатить доЛги  
по ШтраФаМ  
В аэропортаХ

В июне «Казпочта» запустит сервис, благо-
даря которому казахстанцы смогут оплатить 
свои долги и штрафы прямо в аэропортах. Об 
этом на заседании правительства сообщил 
председатель правления ГК «Правительство 
для граждан» Аблайхан Оспанов. «Еще одним 
хорошим нововведением мы считаем вопрос 
гашения штрафа при наличии запрета (на вы-
езд в зарубежные страны, – ред). Мы знаем, что 
сегодня граждане при прохождении регистра-
ции узнают, что у них запрет на вылет. На се-
годняшний день совместно с министерством 
юстиции и АО «Казпочта» проработан вопрос, 
и с июня будет запущен сервис, при помощи 
которого граждане могут сразу же, онлайн, 
оплатить штрафы, которые были им выставле-
ны. И тут же автоматически будет снят запрет 
на вылет», – отметил Аблайхан Оспанов. Отме-
тим, что, по данным Комитета госдоходов РК, 
свыше полутора миллионов казахстанцев яв-
ляются должниками по штрафам, алиментам 
и налогам. Всех злостных неплательщиков 
внесли в черный список и объявили «невыезд-
ными». Наибольшее количество «невыездных 
граждан» приходится на Южно-Казахстан-
скую область. Запрет на выезд не зависит от 
сезона: недобросовестные должники не могут 
покинуть пределы Казахстана в любое время 
года. Основной контингент должников – лица, 
совершившие дорожно-транспортные проис-
шествия. 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КаДровЫе 
ПереСтаНовКИ 
И НаЗНачеНИя

 ▀ «Капитал.kz» получил 
газетный «оскар»
Деловой еженедельник стал обладателем престижной премии  
в области газетного дизайна

деловой еженедельник «Капитал.kz» 
получил престижную награду в кон-
курсе European Newspaper Award, 

который проходит в рамках Европейского 
газетного конгресса в Вене. Издание полу-
чило награду за «образцовый газетный ди-
зайн» в номинации «Типографика».

Номинации присваивались в 19 катего-
риях. В этом году в конкурсе, который про-
ходит уже в 18-й раз, приняла участие 191 
газета из 26 стран мира. Жюри конкурса 
состояло из 15 членов из 9 стран: Финлян-
дии, Норвегии, Дании, Нидерландов, Бель-
гии, Швейцарии, Испании, Португалии и 
Германии. Наш регион в этом престижном 
конкурсе был представлен впервые. 

В номинации Web design for Screen 
and smartphone («Веб-дизайн для экра-
нов и смартфонов») награду также по-
лучило онлайн-издание из Казахстана 
informburo.kz. 

Конкурс European Newspaper Award 
учрежден известным газетным дизайне-
ром Норбертом Куппером совместно со 
специализированным изданием Medium 
Magazin в 1999 году. Ежегодно жюри объ-
являет победителей в десятках различ-
ных номинаций конкурса. 

 ▀ PR-провалы на государственном уровне
Почему нарушена коммуникация между государством и населением?

дмитрий Совин

прошлый год оказался провальным 
для государственных коммуни-
каций. Информационная связь 

между властью и населением наруши-
лась, в итоге и общество, и сама власть 
собрали «большой урожай» PR-фейлов. 
Это и инциденты с террористами, когда 
ведомства давали разную информацию, 
и не донесенные до широкого обсужде-
ния масштабные реформы, что привело к 
тому, что общество «зацепилось» лишь за 
одну деталь этих реформ. «Власть не хочет 
или не может коммуницировать с наро-
дом?» – главный вопрос, ответ на который 
пытались найти на XIII международном 
PR-форуме в Алматы. Деловой еженедель-
ник «Капитал.kz» представляет мнения 
участников сессии, посвященной этому 
вопросу. В начале – топ-10 PR-провалов, в 
конце – предположения экспертов о том, 
какие коммуникационные кризисы могут 
случиться в ближайшее время.

о жезлах и проваленных 
коммуникациях
Открывая дискуссию, управляющий пар-
тнер В2С Александр Данилов представил 
рейтинг громких коммуникационных 
провалов года по итогам анализа средств 
массовой информации и социальных се-
тей, составленный отделом мониторинга 
и анализа СМИ Казахстанского пресс-
клуба. Авторы исследования подчеркива-
ют: при составлении рейтинга реформы 
заявления рассматривались не с точки 
зрения их сути, а только с точки зрения 
коммуникаций – насколько правильно 
или неправильно они были сделаны.

На 10-м месте Министерство культу-
ры и спорта РК. Оно стало «излюбленной 
жертвой казахстанских СМИ» из-за того, 
что было много неподготовленной ин-
формации, в информационное поле было 
брошено много неподготовленных заяв-
лений.

На 9-е место поставили «1 канал Евра-
зия». «Несмотря на то, что в судах была до-
казана правдивость заявлений, которые 
вышли в эфир, все было подано непро-
фессионально, так что канал стал жертвой 
обструкции в социальных сетях. Любая 
маленькая ошибка потом воспринима-
лась как безумное событие, тот же сюжет с 
Познером. И мы видим, что коммуникаци-
онные ошибки привели к закрытию пере-
дачи и увольнению ведущих», – говорит 
спикер.

На 8-м месте объявление об отмене ис-
пользования сотрудниками дорожной по-
лиции жезлов. Почему – потому что эта 
новость вышла буквально перед Новым 
годом, информационное поле об этом мол-
чало, и вдруг все увидели дорожных поли-
цейских, которые что-то показывали рука-

ми, и никто не понимал, что они делают. 
Информационное поле не было подготов-
лено, было просто вброшено принятое ре-
шение, и никто не знал, что с этим делать. 
И параллельно с этой инициативой шло 
увеличение штрафов за противодействие 
сотрудникам полиции.

На 7-м месте – модернизация обще-
ственного сознания. Была всеобъем-
лющая статья президента. Достаточно 
большой пул предложений и идей стал об-
суждаться только с упором на переход на 
латиницу.

На 6-м месте – образовательная рефор-
ма. Не было поддержки среди топовых 
спикеров. Многие не поняли, что есть и 
будет. Но уже сейчас можно заметить, что 
меняется восприятие, примером может 
служить ЕНТ.

закрытые дискуссии
На 5-м месте – «стрелок из Алматы». Из-за 
молчания государственных органов лю-
бого уровня в обществе росли слухи, ин-
формационная нескоординированность 
привела к тому, что МВД пришлось угро-
жать журналистам и распространителям 
слухов уголовной ответственностью. Та-
кие «угрозы» в дискуссии всегда означают 
провал коммуникаций.

На 4-м месте – спасение Казкома. «Это 
пример того, как топ-менеджеры госу-
дарства говорят одно, а потом возникает 
пауза и мы слышим несколько иные за-
явления. Пресс-служба пытается менять 
отношение к этому и мы получаем непро-
думанную коммуникацию», – поясняет 
Александр Данилов.

На 3-м месте поправки в 26 статью Кон-
ституции. «По сути, те поправки, которые 
предполагались как глубокие изменения 
Основного закона с широким обсуждени-
ем среди населения, превратились в за-
крытую дискуссию на e-mail Акорды, и все 
свелось к обсуждению 26 статьи», – описы-
вает кейс эксперт.

На 2-м месте – закон об обязательной 
временной регистрации. Несмотря на то, 
что он долго обсуждался в парламенте, 
широкой дискуссии не было. И когда уже 
фактически были приняты нормы и из-
менения, стало понятно, что аудитория не 
готова. Этот закон, который охватывает 
огромную часть населения страны, был 
дискредитирован плохой информацион-
ной работой. Мы увидели огромные оче-
реди в ЦОНах и высказывания о возврате 
к крепостному праву. Любые потуги мини-
стерств стали трактоваться негативно.

На 1-м месте – земельная реформа. 
Видимо, планировалось принять ее кулу-
арно, но потом вышло на широкую обще-
ственность, и главные спикеры были не 
готовы абсолютно. Постоянные инициато-
ры законопроекта был в роли догоняющих 
и всегда опаздывали за информационны-

ми поводами. Главное, что такая большая 
реформа, к которой чувствительно прак-
тически все общество, не дала ответы на 
вопросы, зачем, что когда и почему. В ито-
ге – широкомасштабные акции протеста, 
отставки, отказ от самой реформы.

Коммуникационный сбой  
внутри госаппарата
Директор неправительственной консал-
тинговой организации Risks Assessment 
Group – Kazakhstan (Группа оценки ри-
сков) Досым Сатпаев в первую очередь 
высказал мнение, что вместо истории с 
жезлами он бы включил в рейтинг теракт 
в Актобе. «Чем он интересен? Он показал 
еще одну проблему, которая существует 
в Казахстане, – коммуникационный сбой 
внутри системы, внутри деятельности са-
мих государственных структур. Когда про-
изошел теракт, разные силовые структуры 
стали представлять разные версии слу-
чившегося – салафиты, криминал. Это вы-
звало диссонанс в общественном мнении, 
люди не поняли, что произошло. Точку 
поставил президент. Межведомственная 
конкуренция мешает быстро и эффектив-
но определять информационную поли-
тику, которая должна отражать реакцию 
власти на чрезвычайные ситуации», – го-
ворит спикер.

Эксперт считает, что перечисленные 
коммуникационные кризисы очень силь-
но ударили по всей власти, не по отдель-
ным представителям – по ее имиджу и 
репутации. «У меня возникает ощущение, 
что прошлогоднее перераспределение 
полномочий, когда президент передал 
часть своих полномочий президенту и 
правительству, в том числе является реак-
ций на эти коммуникационные провалы. 
Президенту просто надоело постоянно 
быть на передовой», – отметил Досым Сат-
паев.

По его словам, если сравнивать с тем, 
что было 7-10 лет назад, то формально в 
Казахстане вроде бы появилось больше 
коммуникационных каналов. Но многие 
из них имеют бутафорский, декоратив-
ный характер. «Власть демонстрирует, что 
готова слушать, но она не готова прислу-
шиваться к тем доводам, которые не со-
впадают с ее мнением», – в этом политолог 
видит корень проблемы.

понятие коммуникаций 
извращено
«Коммуникационные провалы, безуслов-
но, связаны с экономической, политиче-
ской составляющими. Но мы в прошлом 
году получили результат многолетнего не-
профессионального развития рынка ком-
муникаций – урожай собрали, правильно 
Айдос (Сарым, – прим. авт.) говорит», – 
продолжает тему генеральный директор 
PG Communications Асель Караулова.

Спикер видит проблему в отсутствии 
системного подхода. Хотя власть «хочет 
что-то делать», и сейчас гораздо проще 
разговаривать с государством, создано 
министерство коммуникаций, министр 
демонстрирует политику открытости.

Большая проблема – это пресловутый 
госзаказ, который «министерство сейчас 
пытается сделать профессиональным». Но 
то, в каком виде он существовал, привело 
к тому, что официальные лица – полити-
ки, депутаты – привыкли к односторонней 
коммуникаций. Они уверены: все, что они 
скажут, будет напечатано. «Когда люди 
много лет находятся в такой системе, им 
сложно перестроиться и работать нор-
мально – выслушивать острые системные 
вопросы», – считает Асель Караулова.

Большинство коммуникаций со СМИ 
идет методом пропаганды. Это уже не ра-
ботает, не цепляет. Сегодня наблюдается 
очень сильное падение доверия к источни-
кам информации, поэтому вся коммуни-
кация уходит в социальные сети. Но здесь 
проблема в формальном подходе. «Чинов-
ники хотят получить инструментарий 
– они «бросились» в соцсети, но не хотят 
смотреть вглубь, менять стратегию, рабо-
тать над контентом», – поясняет спикер.

К сожалению, продолжает эксперт, у 
нас очень сильно извратилось понятие 
коммуникации. Это видно даже по тенде-
рам: если раньше требовалось разработать 
стратегию, ключевые сообщения, прове-
сти исследование, то сейчас большинство 
тендеров – это «разместить статью на 250 
квадратов, разместить в социальных сетях 
и получить 400 лайков, 80 перепостов – и 
все. А где стратегия?» – обрисовывает си-
туацию эксперт.

отчеты прокуроров  
и «фабрики ботов»
«С населением коммуницируют по оста-
точному принципу. Народ не является 
основной аудиторией реформ. Есть рабо-
тодатель – лидер нации, есть кураторы в 
администрации президента, и там еди-
нение мнений по всем реформам суще-
ствует», – такого мнения придерживается 
генеральный директор сети кофеен Angel-
In-Us Алишер Еликбаев.

Он уверен, что когда люди считают, что 
благодаря шумихе в социальных сетях они 
поменяли свое мнение, они чаще всего не 
понимают, что их использовали в очеред-
ной раз, и это результат действий клано-
вых группировок внутри министерств. 
«Население для них просто пыль, которую 
трудно игнорировать, ее надо иногда про-
тирать», – уверен спикер.

Говоря о коммуникациях через соци-
альные сети, он отмечает ту специфику, 
которая там существует. «Это когда тебе 
звонят и говорят: мы знаем, что вы блогер, 
можете разместить у себя в инстаграме го-
довой отчет прокурора, и сколько это бу-
дет стоить». Или когда тебе на «Фейсбук» 
в личку присылают пресс-релиз, без здрав-
ствуйте – до свидания, просто вкладкой. 
Считается, что информационная работа 
проведена, кто-то за это деньги получил. 
Или когда в Астане существует две «фа-
брики ботов», они берут деньги за то, что 
пишут комментарии на информационных 
сайтах, в прошлом году у меня было два за-
проса на тренинги для них», – рассказыва-
ет Алишер Еликбаев.

То, что сейчас пытаются делать с соци-
альными сетями, подобно тому, что в свое 
время делалось со СМИ, только здесь это 
сложнее, потому что недовольных будет 
больше, заключает он.

P.S.

на форуме перед спикерами 
был поставлен вопрос: каких 
коммуникационных провалов 
можно ожидать в этом году.
В числе версий, озвученных 
участниками дискуссии, – 
обязательное социальное 
медицинское страхование (оСМС), 
эКСпо-2017. также – сильный 
коммуникационный кризис 
в пенсионной реформе. и как 
потенциальный вариант – введение 
всеобщего декларирования 
доходов и расходов. 

айВар БоданоВ
прекратил полномочия члена 
правления АО «Народный Банк 
Казахстана»

БЕКЕн СЕйдаХМЕтоВ
назначен главой Постоянного 
представительства 
Постоянного секретариата 
Межправительственной комиссии 
ТРАСЕКА в РК (Национальным 
секретарем)

даурЕн ЖаКСыБЕК
избран членом совета директоров АО 
«Банк ЦентрКредит»

Kweon Hongju 
исключен из состава совета 
директоров АО «Банк ЦентрКредит»

СаЛаВат ЧЕрьязданоВ
избран независимым директором, 
членом совета директоров АО «Банк 
ЦентрКредит» 

 ▀ нацбанк: «Мы не сможем вернуть 
все средства, вложенные в бумаги 
Международного банка азербайджана»

анна Видянова

Международный банк Азербайджа-
на предложил несколько вариан-
тов реструктуризации своей за-

долженности. Нацбанк с правительством 
намерен выбрать наиболее оптимальный 
вариант. Об этом на пресс-конференции 
в Алматы заявил глава Национального 
банка Данияр Акишев.

«Облигации Международного банка 
Азербайджана были приобретены ЕНПФ 
в октябре 2014 года, объем инвестиций со-
ставил $250 млн (71,3 млрд тенге, – ред.). 
Срок погашения по облигациям соста-
вил 10 лет с купонной ставкой 8,25%. Вы-
пуск был размещен закрытым способом 
через офшорную специализированную 
компанию. 100% эмиссии МБА выку-
пил Нацбанк. Это решение принималось 
не сотрудниками ЕНПФ, а теми людьми, 
которые работали в Нацбанке (в октябре 
2014 года, – ред.)», – заметил Данияр Аки-
шев.

Банкир пояснил, что Международ-
ный банк Азербайджана представил 
несколько вариантов по реструктури-
зации обязательств, в частности старше-
го долга. Первый вариант заключается 
в том, чтобы обменять $250 млн обли-
гаций Азербайджанского банка в ЕНПФ 
на $200 млн на 12-летние суверенные об-
лигации (до 2029 года, – ред.) с 20%-ной 
скидкой с купоном 5,125%. Согласно вто-
рому варианту, долг в $250 млн обмени-
вается по номиналу на новые 15-летние 
суверенные облигации (до 2032 года) Ре-
спублики Азербайджан с купоном 3,5%. 
Третий вариант заключается в том, чтобы 
обменять $250 млн текущих обязательств 
МБА на новые 7-летние облигации МБА 
(до 2024 года) с купоном 3,5%. Процесс ре-
структуризации в любом случае предпола-
гает потери по облигациям Международ-
ного банка Азербайджана. Мы выберем 
с правительством наиболее оптимальный 
вариант по реструктуризации. Информа-
ция о сделке по покупке облигаций МБА 
доведена до главы государства», – отметил 
Данияр Акишев.

Банкир уточнил, что «отдельные дета-
ли по сделке с МБА вызывают вопросы». 
«Поэтому Нацбанк после проведения вну-
тренней проверки намерен передать мате-
риалы по инвестированию активов ЕНПФ 
в бумаги Международного банка Азер-
байджана в соответствующие органы для 
получения правовой оценки», – отметил 
Данияр Акишев. 

Он рассказал о работе, которую Нац-
банк проводил по возврату средств по бу-
магам МБА. «Проблемы у этого банка на-
чались еще в первой половине 2015 года, 
и, к сожалению, Нацбанком в 2015 году 
не предпринималось никаких усилий 
по возврату средств, инвестированных 
в бумаги МБА. Также после организаци-
онных изменений, проведенных в нача-
ле 2016 года (по управлению активами 
ЕНПФ, – ред.), Нацбанк начал активную 
работу в этом направлении по досрочно-
му, частичному или полному погашению 
облигаций МБА», – отмечает глава Нац-
банка.

Он рассказывает, что в марте 2016 года 
были направлены письма в Министерство 
финансов Азербайджана и в МБА, в кото-
рых была выражена обеспокоенность фи-
нансовым состоянием банка. «Параллель-
но было направлено письмо организатору 
сделки City Group, чтобы получить разъяс-

нения прав держателей облигаций, мы за-
требовали условия по досрочному пога-
шению облигаций МБА. В соответствии 
с полученным официальным ответом 
от City в апреле 2016 года МБА отказался 
досрочно погасить задолженность. По ус-
ловиям выпуска облигаций досрочное по-
гашение было возможно только с согласия 
МБА», – поясняет Данияр Акишев.

Банкир также сообщил, что в мае 
2016 года Нацбанк снова отправил письмо 
в МБА для рассмотрения возможности до-
срочного полного или частичного погаше-
ния облигаций банка.

«В ответ в июне 2016 года МБА сооб-
щил, что не рассматривает возможность 
досрочного полного или частичного по-
гашения. В августе 2016 года Нацбанк 
снова обратился в МБА и настаивал на до-
срочном полном или частичном пога-
шении облигаций. В сентябре 2016 года 
МБА опять подтвердил свою позицию, от-
казавшись рассматривать возможность 
досрочного полного или частичного по-
гашения своих обязательств. В октябре 
2016 года на «Осенних встречах» МВФ, 
в которых я сам принимал участие в Ва-
шингтоне, я лично провел переговоры 
с министром финансов Азербайджана 
по обсуждению возможности досрочного 
погашения облигаций МБА. По резуль-
татам встречи мы договорились продол-
жить детальное обсуждение этого вопро-

са на уровне наших заместителей, то есть 
зампреда Нацбанка и вице-министра фи-
нансов Азербайджана», – уточняет Дани-
яр Акишев.

 «В дальнейшем, в ноябре 2016 года 
и феврале 2017 года, проводились деталь-
ные обсуждения по телефону между за-
местителями и председателем Нацбанка 
и министром финансов Азербайджана. 
В ходе переговоров Нацбанк в результате 
отсутствия средств у МБА был готов рас-
смотреть все возможные варианты обме-
на облигациями МБА на более ликвидные 
облигации МБА или госбумаги Азер-
байджана. Это позволило бы нам в по-
следующем продать эти бумаги на рынке. 
Со своей стороны Министерство финан-
сов Азербайджана снова сообщило, что 
МБА не имеет финансовой возможности 
для осуществления досрочного погаше-
ния или выкупа своих облигаций. Также 
сообщалось, что у Нацбанка нет юриди-
ческих оснований требовать от МБА до-
срочного погашения облигаций. В февра-
ле 2017 года Moodys понизило кредитный 
рейтинг МБА до «Bа1» с «негативным» 
прогнозом. Тогда Нацбанк еще раз на-
правил запрос в МБА с настоятельной 
просьбой о повторном рассмотрении во-
проса о досрочном погашении облигаций 
МБА. Позднее стало известно, что МБА 
уже готовился к добровольной реструкту-
ризации своих обязательств, об этом было 

объявлено 11 мая 2017 года», – сообщил 
глава Нацбанка.

Напомним, в портфеле ЕНПФ в насто-
ящее время находятся облигации обан-
кротившегося Международного банка 
Азербайджана (МБА) на сумму 71,3 млрд 
тенге. Так, 11 мая МБА объявил о том, что 
приостанавливает выплаты по внешнему 
долгу и предложит инвесторам обменять 
часть своих долгов на суверенные облига-
ции Азербайджана. МБА подал заявление 
о банкротстве в Нью-Йоркский суд. Банк 
обратился в суд для признания процесса 
реструктуризации обязательств и предот-
вращения судебных исков со стороны ино-
странных кредиторов в отношении акти-
вов МБА.

Ранее член коллегии адвокатов Азер-
байджана Акрам Гасанов сообщил, что 
пенсионные накопления казахстанцев, 
вложенные в проблемный Международ-
ный банк Азербайджана, будут возвраще-
ны. Правительство Азербайджана приняло 
решение оплатить долги банка. Поэтому, 
как заверяет эксперт, ни ЕНПФ, ни другим 
компаниям, предоставившим средства 
МБА, ничего не грозит. «После реструктури-
зации обязательств Международного банка 
Азербайджана банк станет прибыльным. 
Поэтому у МБА не будет каких-либо про-
блем. И поэтому им беспокоиться не нужно. 
Просто в Казахстане началась необоснован-
ная паника», – сказал Акрам Гасанов. 

 ▀ астана: город для бизнеса и отдыха
В ближайшие месяцы Астана станет важным городом на мировой арене: в столице будет проводиться один из 
самых масштабных проектов – ЭКСПО-2017. Но и после проведения этого мероприятия Астана имеет все шансы 
стать драйвером роста экономики  Казахстана. «Капитал.kz» собрал факты, свидетельствующие о том, что Астана – 
удобный город как для ведения бизнеса, так и для отдыха
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НовоСтИ НеДеЛИ

мИровЫе

ноВая МоБиЛьная 
пЛатФорМа LyF Pay

Французский гипермаркет Carrefour и 
банк BNP Paribas продемонстрировали новую 
мобильную платежную платформу на основе 
QR-кодов, позволяющую клиентам совершать 
мобильные платежи в онлайн-режиме, прово-
дить P2P-платежи, а также хранить карты ло-
яльности, купоны и другие предложения мага-
зинов на своем мобильном устройстве. Услуга 
будет доступна на всей территории Франции 
начиная с мая 2017 года, при поддержке фи-
нансовых и торговых представителей, таких 
как Crédit Mutuel, Auchan, Mastercard, Oney и 
Total. (banks.eu)

ноВыЕ 
ВозМоЖноСти 
опЛаты 

Пользователи Android Pay, которые связали 
свои учетные записи с PayPal, в скором времени 
смогут оплачивать товары через веб-браузер 
Chrome с помощью отпечатка пальца. Данный 
шаг является продолжением партнерства, объ-
явленного между двумя фирмами в прошлом 
месяце, которое позволяет потребителям в 
США использовать PayPal в качестве способа 
оплаты в Android Pay. Новая служба на основе 
браузера избавляет от необходимости вводить 
имена пользователей и пароли при совершении 
покупок через телефон, на основе ОС Android 
версии 4.4 и выше. Подобно развертыванию 
One Touch в PayPal, в последних версиях систе-
мы PayPal Checkout, продавцам не потребуется 
выполнять интеграцию, чтобы воспользовать-
ся новыми возможностями. (banks.eu)

В индии пояВитСя 
пЛатЕЖный БанК

Индийская платежная компания Paytm 
объявила, что собирается запустить свой банк 
платежей в конце мая, получив окончатель-
ный ответ от Резервного банка Индии (RBI). 
Paytm планировал запустить банк платежей 
в 2016 году, но запуск пришлось несколько раз 
отложить из-за задержек с регламентацией. 
Paytm, которой управляет компания One97 
Communications, недавно создала две отдель-
ные организации: Paytm E-commerce и Paytm 
Payments Bank. Бизнес-кошельки были пере-
даны в ведение вновь созданному банку, для 
выполнения рекомендаций RBI. В сообщении 
банка говорится, что существующие пользо-
ватели кошельков Paytm, кроме тех, у кого ба-
ланс равен нулю или те, кто был неактивен в 
течение последних шести месяцев, перейдут в 
Payments Bank. (banks.eu) 

 ▀ Ляззат Ибрагимова: «главные изменения  
в ЖССБК будут происходить на уровне 
отношений банка и клиента»

Елена тумашова

«Сильнее, чем ЖССБК, в падении 
цен на недвижимость, наверно, 
не заинтересован никто. Чем 

больше цены падают, тем быстрее наши 
вкладчики могут накопить на долгождан-
ную квартиру. Поэтому мы будем при-
лагать все усилия, лоббировать на всех 
уровнях этот вопрос и предоставлять все 
инструменты, которые позволят снизить 
цены на недвижимость», – когда Ляззат 
Ибрагимова, председатель правления 
Жилстройсбербанка Казахстана, говорит 
о банке, ее глаза светятся. Такого вдохно-
вения, как в последние три месяца после 
назначения в ЖССБК, признается она, дав-
но не испытывала.

В интервью деловому еженедельнику 
«Капитал.kz» она поделилась своим виде-
нием того, как формируются цены на жи-
лую недвижимость в Казахстане, сколько 
должен стоить квадратный метр социаль-
ного жилья, а также рассказала о том, что 
представляет собой «банк с монопродук-
том» сейчас и какие возможности для раз-
вития ищет.

«уже нельзя говорить  
о привязке к курсу доллара»

– Ляззат Еркеновна, самый актуаль-
ный вопрос – это стоимость жилья. Вы 
говорили о строительном лобби, кото-
рое внушает, что 200 тыс. тенге за ква-
дратный метр для социального жилья 
в алматы и астане – это справедливая 
стоимость. почему это не так, на ваш 
взгляд, и какова справедливая стои-
мость?

– По справедливой стоимости жилья 
сейчас очень тяжело говорить, потому что 
она формируется с одной стороны за счет 
себестоимости вложенных ресурсов, с 
другой – за счет спроса и предложения на 
рынке.

Я не думаю, что в Казахстане есть очень 
большая региональная диспропорция в 
ценах на строительные материалы. Но при 
этом акимат Костанайской области смог 
построить добротное жилье при наличии 
инженерно-коммуникационной инфра-
структуры за счет частных застройщиков 
по стоимости на уровне 115 тыс. тенге за 
квадратный метр.

На позапрошлой неделе в поездке с пре-
мьер-министром мы показывали жилье в 
поселке Заречный Костанайского райо-
на Костанайской области, где стоимость 
дома площадью 90 кв. м составляет 10 млн 
350 тыс. тенге, а стоимость дома в 110 кв. м 
– 12 млн 650 тыс. При этом дома покрыты 
кирпичом, они хорошего качества, и есть 
очень большой спрос со стороны наших 
вкладчиков. Даже при такой стоимости, 
не используя дешевые кредитные государ-
ственные ресурсы или субсидии, два ча-
стых застройщика предлагают для наших 
вкладчиков уже готовый товар.

Поэтому очень тяжело сказать, как фор-
мируется себестоимость нового жилья. С 
каждым годом увеличивается казахстан-
ское содержание, и уже нельзя говорить о 
привязке к курсу доллара. Цементная про-
мышленность у нас в стране уже состоя-
лась, производство строительных матери-
алов – кирпичей, пескоблоков, газоблоков, 
сухих строительных смесей – существует.

Есть уже и арматурный завод – в Коста-
нае; раньше, когда цены на недвижимость 
росли, многие ссылались на то, что у нас 
нет своей арматуры, и в пик строительно-
го сезона она дорожает в два раза. Казах-
станская составляющая увеличивается, 
соответственно не должно быть большо-
го роста цен на первичное жилье. Но при 
этом наблюдается тенденция снижения 
цен на вторичное жилье. Это мы видим 
по статистике договоров, заключаемых по 
нашим займам.

– Сколько может составлять накрут-
ка на первичное жилье?

– Все зависит от классности жилья. Жи-
лье, которое сдается по государственной 
программе, соответствует минимальным 
стандартам, там, как правило, не исполь-
зуются импортные стройматериалы, лест-
ничные марши, лифты. Все используемые 
стройматериалы соответствуют спросу 
человека, который вообще не обеспечен 
жильем. Он годами стоит в очереди и, 
получая такое жилье по низкой стоимо-
сти, согласен с минимальными уровня-
ми и стандартами, которые оно дает. За-
стройщики, ориентирующиеся на более 
высокие цены, применяют более дорогие 
строительные материалы. Поэтому себе-
стоимость каждого жилья зависит от кон-
кретного проекта.

– и все же для социального жилья, по 
вашему мнению, какова справедливая 
стоимость?

– На уровне 125 тыс. тенге за 1 кв. м – 
цена, которую мы сейчас имеем по регио-
нам.

– долгие годы Казахстан не может 
обеспечить граждан жильем. Как ре-
шить проблему дефицита квадратных 
метров?

– В мире обеспеченность населения 
квадратными метрами измеряют таким 
показателем: жилищный фонд в миллио-
нах квадратных метров делится на коли-
чество людей. Полученный коэффициент 
отражает обеспеченность населения жи-
льем – количеством квадратных метров на 
одного человека. В 2005 году в Казахстане 
этот коэффициент составлял 18 кв. м, с 
2013 года он на уровне 21 кв. м. По стати-
стике, объемы вводимого жилья увеличи-
лись с 5 млн кв. м в 2005 году до 10,5 млн 
кв. м в 2016 году. Вместе с тем происходит 
бурный демографический рост – ежегодно 
рождается около 400 тыс. детей. Поэтому 
так получается: в цифрах обеспеченность 
жильем выросла ненамного, но в квадрат-
ных метрах – почти в два раза.

В целом в республике с 2006 по 2014 
годы ежегодно строилось по 6-7 млн кв. 
м, и фактически в те годы, которые мы на-

зываем кризисными – 2009-2011, никако-
го провала не было, шел плановый ввод в 
эксплуатацию жилья, который начался в 
докризисный период.

Рывок случился в последние 2,5 года: 
в 2015 году впервые ввели 8,9 млн кв. м 
жилья, 2016-й закончили с историческим 
рекордом – 10,5 млн кв. м. За четыре меся-
ца 2017 года результат достаточно положи-
тельный – 3,8 млн кв. м.

Но интереснее наблюдать ситуацию не 
в объемах, а в количестве квартир, потому 
что при вводе в эксплуатацию на эту циф-
ру очень сильно влияет объем индивиду-
ального жилищного строительства.

Так, если в 2005 году было введено 19 
тыс. квартир, потом произошел рост до 30 
тыс. квартир, потом – падение до 20 тыс. 
квартир, в 2009-2013 годах – 21-24 тыс. 
квартир. В последние три года идет значи-
тельный рост: в 2015 году впервые ввели в 
эксплуатацию 32 тыс. квартир, в 2016-м – 

36 тыс. квартир, за четыре месяца 2017 года 
статистика показывает 32 тыс. квартир.

Только в рамках программы «Нурлы 
жер» по линии «Байтерек девелопмент» 
вводится планово порядка 10 тыс. квар-
тир, от местных исполнительных органов 
– порядка 8,5 тыс. квартир в период с 2016 
по 2018 год. В республике стали строить 
много, в том числе социального недорого-
го жилья.

«Если у человека есть две 
руки и две ноги, он должен 
зарабатывать на жилье»

– К жилищным программам предъ-
является много претензий…

– Я считаю, жилищные программы в 
Казахстане эффективны. Это подтвержда-
ют цифры.

Основное условие по жилищной про-
грамме – состоять в очереди на получе-
ние жилья. В законе о жилищных отно-
шениях указан большой перечень людей, 
которые имеют право встать в очередь на 
бесплатное жилье из государственного 
жилищного коммунального фонда. Это 
пенсионеры, военнослужащие, работники 
бюджетных организаций, дети-сироты, 
участники ВОВ и отдельная большая груп-

па – социально уязвимые слои населения, 
в том числе неполные семьи.

По социально уязвимым слоям населе-
ния был показатель – доход каждого члена 
семьи должен быть не выше 3,1-кратного 
минимального прожиточного миниму-
ма. Я считаю, что этот показатель очень 
сильно завышен. В республике средний 
уровень зарплаты составляет 155 тыс. тен-
ге. Например, молодой специалист, имея 
супругу и ребенка, работает на госслужбе 
и получает 155 тыс. тенге – он уже входит 
в категорию социально уязвимых. Но все-
таки получение жилья из государствен-
ного жилищного коммунального фонда 
– это форма социальной защиты, поэтому 
требования к получателям должны быть 
более жесткие.

Такой подход, когда в очередь на бес-
платное жилье могут встать все слои на-
селения, привел к тому, что очередь очень 
быстро разрастается. Буквально в начале 

прошлого года она состояла из 320 тыс. 
человек, сегодня – 440 тыс. Получается, 
замкнутый круг: чем больше государство 
строит по госпрограммам, – а очередни-
ки имеют в них приоритет, – тем больше 
граждане, видя, что очередники полу-
чают в приоритетном порядке, пытаются 
попасть в очередь – и попадают в нее. Это 
происходит как раз из-за того, что пере-
чень лиц, которые имеют на это право, 
обширный.

Предполагаю, что в ближайшее вре-
мя будут сделаны предложения, которые 
ужесточат требования для тех, кто пре-
тендует на бесплатное коммунальное 
жилье. Я придерживаюсь принципа, что 
люди с ограниченными возможностями 
должны иметь приоритетные права, но 
если у человека есть две руки и две ноги, 
он должен зарабатывать на жилье. А госу-
дарство должно предлагать инструменты 
поддержки и стимулирования, есть очень 
богатый в этом смысле зарубежный опыт, 
российский например, по выдаче жилищ-
ных сертификатов, по другим формам жи-
лищных выплат.

Но в целом необходимо брать жесткий 
курс на снижение иждивенческих на-
строений, и в программе «Нурлы жер» это 
впервые сделано. Необходимо переходить 
на принципы накопления, получать до-
ступное жилье в рамках доступных ры-
ночных механизмов.

– Как вы оцениваете платежеспособ-
ный спрос в Казахстане?

– Он достаточно низкий, поэтому не-
обходима система жилстройсбережений. 
Важно, чтобы люди воспитывали в себе 
финансовую культуру, учились копить. По 
нашему классическому жилищному займу 
процесс накопления длится по времени в 
два раза меньше, чем процесс выплаты 
кредита, и в большинстве случаев по на-
шим тарифным программам платежи на 
депозит больше, чем выплаты по жилищ-
ному займу, таким образом, у наших кли-
ентов не наступает кредитная усталость.

Например, по жилищным займам кли-
ент сразу платит меньше, чем при нако-
плении. По промежуточному займу кли-
енты приходят с половиной необходимой 
им суммы и они должны, как другие участ-
ники, положить эти деньги на депозит на 
определенное время – таковы условия на-
шей уникальной системы взаимопомощи 
клиентов. Так вот по промежуточному за-
йму на этапе депозита платежи достаточ-
но высокие, но когда вкладчик получает 
кредит, он начинает платить в 3-4 раза 
меньше, чем платил до того.

«Мы работаем над 
улучшением условий  
для клиента»

– Существует мнение, что ипотека 
от ЖССБК недоступна. Согласны ли вы 
с этим?

– Не согласна. Если бы она была недо-
ступна, мы бы не смогли за три месяца 
этого года выдать ипотечных кредитов на 
49 млрд тенге, притом что в целом рынок 
выдал 65 млрд тенге за этот период.

Важно развенчать мифы, связанные 
с нашим банком. Первый миф – в нашем 
банке можно купить квартиру только в 
рамках госпрограммы. Ничего подобного! 
У нас люди копят и покупают любое жилье 
по выбору как на первичном, так и на вто-
ричном рынках. Если наш действующий 
кредитный портфель составляет 353 млрд 
тенге, из них по госпрограмме было выда-
но всего 86 млрд тенге, то есть всего 24%. 
В этом году выдали в качестве кредитов 69 
млрд тенге, и только 10 млрд тенге из них 
– это доля госпрограмм.

Второй миф – кредит в ЖССБК могут 
получить только госслужащие или работ-
ники бюджетной сферы. На самом деле 
нет никаких ограничений. Ипотеку у нас 
получают в том числе индивидуальные 
предприниматели, существует отдельная 
оценка системы их платежеспособности в 
зависимости от налогов, которые они вы-
плачивают.

Вообще, очень мало людей знает, что 
ЖССБК не делает оценку платежеспособ-
ности: если человек дошел до жилищного 
займа, выполнив все условия договора о 
жилстройсбережениях, – он нам свою пла-
тежеспособность доказал в процессе нако-
пления.

– Кто-то считает, что в ЖССБК слож-
ные бюрократические процедуры.

– Это как раз еще один миф о нас! Мы 
идем навстречу клиентам, у нас внедрена 
автоматизированная банковская инфор-
мационная система Colvir, мы регистри-
руем залоги с использованием программы 
«Е-нотариат». В пилотных городах Алматы 
и Астана добились того, что процессы за-

ключения договора купли-продажи между 
продавцом и покупателем, регистрации 
залога и выдачи займа происходят не за 
семь, а за один рабочий день.

Мы подписали меморандум о сотруд-
ничестве с Министерством юстиции РК и 
этот пилотный проект с использованием 
системы е-нотариата распространим на 
всех участников системы ЖССБ во всех ре-
гионах Казахстана.

Очень много нами сделано по автома-
тизации внутренних процедур при выдаче 
кредита и открытии депозита. У нас есть 
сеть внештатных консультантов, которые 
могут прийти к вам домой или на работу 
и открыть вам депозитный договор, рас-
печатать сертификат. Консультант может 
на месте дать вам альтернативный код, по 
которому вы через онлайн-банкинг на на-
шем сайте сможете зарегистрироваться и 
внести первый взнос на депозит и потом 
все взносы осуществлять подобным об-
разом. Кроме того, у нас есть мобильное 
приложение для внештатных консультан-
тов, которое позволяет открыть вклад в 
режиме реального времени, распечатать 
сертификат об открытии вклада и сфор-
мировать досье клиента.

Важно отметить и наличие всевозмож-
ных интуитивно понятных и удобных сер-
висов по оплате. В настоящий момент мы 
работаем над улучшением условий для 
клиента и предлагаем, помимо терми-

налов банка и интернет-банкинга, очень 
большую сеть партнеров, через которых 
клиент может платить за услуги банка. 
Мы работаем с пятью банками – Kaspi 
Bank, Казкоммерцбанком, Народным 
банком Казахстана, БЦК, Евразийским 
банком. Наш клиент может перечислить 
средства на счет в ЖССБК через все кана-
лы этих банков (банкоматы, терминалы, 
кассы, интернет банк и т.п.).

Помимо этого, клиентам нашего бан-
ка можно производить оплату в egov.kz, 
в терминальной сети Qiwi, Pay point и в 
отделениях «Казпочты». На этом мы не 
останавливаемся – расширяем сеть пар-
тнеров и предлагаем клиенту широкий 
спектр альтернативных каналов обслу-
живания. Наша цель, которую мы пла-
нируем достичь в течение ближайших 
двух-трех лет, – чтобы клиент приходил в 
наш банк только один раз, в день получе-
ния кредита, и то только потому, что есть 
требования Нацбанка об идентификации 
клиента.

«Люди, которые здесь 
работают, понимают, что  
не просто камни таскают»

– Вы назначены руководителем не-
давно. Каким вы видите ЖССБК – какова 
его стратегия?

– Буквально в прошлом месяце наш 
акционер (Национальный управляющий 
холдинг «Байтерек», – прим. ред.) обновил 
свою стратегию. В рамках нее до сентября 
мы пересмотрим и свои стратегические 
цели.

В целом наша цель неизменна – обеспе-
чить жильем вкладчиков ЖССБК. Но мы 
будем применять новые инструменты, ме-
ханизмы, подходы. Главное – клиентоори-
ентированность и удобство обслуживания.

Мы идем в ногу с общеизвестными 
трендами и тенденциями развития бан-
кинга – переход в онлайн. У нас есть мо-
бильное приложение для клиентов IOS и 
Android. На сегодняшний день им пользу-
ются более 100 тыс. клиентов.

У банка с монопродуктом не такие 
большие возможности, как у «обычного» 
фининститута, но мы ищем новые возмож-
ности для нашего развития. Сейчас высту-
пили с инициативой обеспечения жильем 
военнослужащих. У нас порядка 60 тыс. 
человек в стране обеспечены бюджетны-
ми жилищными выплатами, которые ухо-
дят на аренду квартиры, но главная цель 
не достигается – военнослужащие обеспе-
чиваются не жильем, а условиями прожи-
вания на короткий период.

Совместно с Минобороны сейчас раз-
рабатываем отдельный продукт для во-
енных, по которому с 1 января 2018 года 
начнем кредитовать военнослужащих, ис-
пользуя те жилищные выплаты, которые 
они получают из бюджета.

– Как назначение повлияло на вашу 
жизнь? помнится, когда вы руководили 
фондом «даму», рассказывали, что жи-
вете на два города.

– Так и есть, я и сейчас живу на два го-
рода. Я вдохновлена этим назначением. 
У меня для персонала есть такая шутка: 
«А если бы ты работал в коллекторском 
бюро?» Приходить каждый день на работу 
для того, чтобы собирать долги, слышать 
плач и видеть чужие слезы, – это, навер-
ное, самая страшная работа. А мы рабо-
таем в прекрасном месте. Мы даем людям 
возможность осуществить их мечту – при-
обрести жилье.

Это вдохновляет, это дает возможность 
каждому работнику ЖССБК объяснять 
стратегическую миссию банка, его воз-
можности. Люди, которые здесь работают, 
понимают, что не просто камни таскают 
с 8 утра до 7 вечера, а фактически строят 
храм. Знаете, как в известной притче. Бог 
спустился с небес, увидел двух мужчин, 
которые таскали камни. Спросил первого: 
«Что ты делаешь?» – «Камни таскаю», спро-
сил второго – «Храм строю».

В ЖССБК каждый день любая твоя зада-
ча – операционная, стратегическая, такти-
ческая, любое твое решение помогает лю-
дям, которые входят в систему жилищных 
строительных сбережений, стать ближе к 
своей мечте.

– насколько лично вам близка тема 
недвижимости? Каким был ваш путь к 
собственной квартире?

– Эта тема мне очень близка. Я вышла 
замуж будучи студенткой, родила на пя-
том курсе и своего ребенка из роддома 
принесла в 13 квадратных метров. Хорошо 
помню, где это было – в общежитии сту-
дентов и аспирантов аграрного универ-
ситета по улице Сарыарка в Астане. Это 
общежитие, кстати, до сих пор существует. 
Прежде чем купить свое первое жилье, мы 
с супругом арендовали 12 квартир. Нам 
повезло, на 13-й раз мы уже не арендовали, 
а купили квартиру.

Я прекрасно понимаю, насколько 
сильно наличие собственного жилья 
влияет на семейные отношения, на ста-
бильность в обществе. Конечно, можно 
говорить о западном подходе, где развита 
трудовая миграция и люди легко пере-
езжают из города в город, где арендуют 
жилье. Но для нашего рынка, для нашей 
ментальности это не специфично. У нас 
дом, жилье, крыша над головой ассоци-
ируются с корнями, с принадлежностью 
человека к роду, с тем, что можно пускать 
корни, заводить детей. И это очень важно 
на самом деле.

– Будете менять имидж ЖССБК?
– Положительный имидж любой ком-

пании строится через удовлетворенность 
клиента. Мы будем выстраивать нашу ра-
боту так, чтобы клиент всегда был доволен 
Жилстройсбербанком Казахстана. Конеч-
но, мы будем стараться создавать инте-
ресные маркетинговые кейсы, вносить 
изменения во внешние коммуникации, но 
главные изменения должны и будут про-
исходить на уровне отношений банка и 
клиента. 

 ▀ готов ли Казахстан  
к платежным сервисам? 
Samsung Pay рассматривает возможность выхода  
на местный рынок

ольга Фоминских

платежный сервис Samsung Pay мо-
жет выйти в Казахстан. «Планы 
по выходу есть, работа в этом на-

правлении ведется», – сообщили в пресс-
службе Samsung Electronics Central Eurasia. 
Там также пояснили, что Казахстан одно-
значно интересен для Samsung Pay, уточ-
нив, что компания видит, что банковская 
структура страны и потребители готовы. 
Но пока о конкретных сроках ничего не 
сказано, как и о том, с какими банками 
идут переговоры. Samsung Pay ведет до-
вольно агрессивную политику мировой 
экспансии. Сервис уже доступен в Южной 
Корее, США, Китае, Испании, Сингапуре, 
Австралии, Пуэрто-Рико, Бразилии, Рос-
сии, Таиланде, Малайзии и Индии.

Сегодня в Казахстане представлены 
такие сервисы, как Apple Pay и PayPal. 
Последний начал свою работу в Казах-
стане еще летом 2015 года. В том же году 
Казкоммерцбанк приступил к обслужи-
ванию бесконтактных платежей, прово-
димых с помощью смартфонов компании 
Apple через приложение Apple Pay. В про-
шлом году АТФБанк отрапортовал, что 

реализовал поддержку платежей через 
Apple Pay. Владельцы смартфонов Apple 
(iPhone 6 и выше), а также пользователи 
Apple Watch, могут расплачиваться свои-
ми гаджетами через POS-терминалы АТ-
ФБанка.

По мнению Жениса Мухиева, директо-
ра по маркетингу компании «Кредит24», 
перспективы развития таких сервисов 
очень высоки и на данный момент казах-
станцы в большинстве своем готовы к 
ним, судя по технической оснащенности 

и проникновению соответствующей ин-
фраструктуры. Так, например, на сегод-
няшний день больше 14,5 млн человек в 
Казахстане являются держателями бан-
ковских карт по данным Нацбанка, при 
этом за год новыми держателями стали 
больше 500 000 человек; количество POS-
терминалов также выросло за год с 86 тыс. 
до почти 115 тыс. единиц, и большая часть 
из них это новые устройства, оснащенные 
в том числе технологиями бесконтактной 
оплаты. Количество же и объем безналич-

ных платежей с помощью карт выросли за 
3 месяца 2017 года до 36,2 млн транзакций 
и 514,4 млрд тенге, что на 57% больше чем 
годом ранее. 

По его словам, рынок проникновения 
смартфонов также растет. По данным 
Google Survey, в 2016 году уже 65% жите-
лей Казахстана являлись пользователями 
«умных» телефонов. В основном это моло-
дые люди в возрасте от 25 до 34 лет. 

Все эти факторы, очевидно, оказывают 
прямое влияние на потребительские пат-
терны казахстанцев. Они привыкают ак-
тивно пользоваться картами и чаще при-
меняют смартфоны для удовлетворения 
все большего количества нужд, включая 
финансовые. 

«Наши внутренние данные также это 
подтверждают – если год назад онлайн-
займы через смартфон получали не боль-
ше 60% наших клиентов, сейчас это уже 
75-80%. Когда мы запускали свой сервис 
3 года назад, больше половины людей не 
имели карт, и нам приходилось объяс-
нять им, как ее получить в том или ином 
банке. Сейчас же доля таких клиентов 
составляет меньше 10%. И проникнове-
ние карт и смартфонов является как раз 
драйвером и нашего рынка онлайн-кре-
дитования – за 3 года количество казах-
станцев, регулярно пользующихся он-
лайн-микрозаймами, выросло с 0 до 400 
тыс., и через 3 года их число приблизится 
к 2,5 млн человек. Наша аудитория – это 
молодые продвинутые люди от 21 до 25 
лет, и я думаю, что именно они будут в 
ближайшие годы драйверами роста сер-
висов мобильных платежей», – отметил 
Женис Мухиев.

Вместе с тем эксперт не согласен с тем, 
что такие сервисы, как Apple Pay, Samsung 
Pay, Android Pay составят конкуренцию 
банкам, так как они используют в первую 
очередь ту же банковскую инфраструкту-
ру – POS-терминалы, банковские карты и 
процессинг международных платежных 
систем Visa, MasterCard. «Но распростра-
нение бесконтактных платежей будет, 
конечно же, влиять на депопуляризацию 
пластика – чтобы оплачивать со смарт-
фона с помощью Apple Pay, достаточно 
привязать к нему виртуальную карту или 
даже свой текущий банковский счет», – 
пояснил он.

Впрочем, казахстанские новаторы не 
отстают от современных трендов и раз-
вивают местные сервисы мобильных пла-
тежей. Вероятно, именно они раскачают 
этот рынок и наряду с зарубежными ги-
гантами смогут привить казахстанцам но-
вую привычку для оплаты.

Исследовательская компания Forrester прогнозирует увеличение объема транзакций мобильных 
платежей в Европе с 52 млрд евро в 2016 году до 148 млрд евро в 2021. Объем рынка мобильных платежей 
в США составит $142 млрд в 2019 году. 
 
В исследовании компании принимали участие такие мировые бренды, как PayPal, Verifone и Visa, 
подтверждающие стремительный рост мобильной коммерции. Система Apple Pay также вносит 
позитивную динамику в развитие бесконтактных платежей. 
 
Большой потенциал демонстрируют и системы P2P-платежей. Такие сервисы, как Venmo, Square Cash, 
PayPal и даже Gmail, позволяют быстро переводить средства другому пользователю. По оценкам 
исследователей, объем P2P-переводов, совершенных с помощью мобильных устройств, достигнет $17 
млрд к 2019 году. 
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Куда инВЕСтируют 
аКтиВы ЕнпФ?

Глава Национального банка РК Данияр 
Акишев рассказал о новой стратегии инве-
стирования пенсионных активов ЕНПФ. «В на-
стоящее время Национальный банк разраба-
тывает новое стратегическое распределение 
валютной части пенсионных активов, исходя 
из опыта управления активами Националь-
ного фонда и золотовалютными активами. 
В рамках нового распределения преследуется 
главная цель по максимальному сокращению 
концентрации инвестиций в отдельно взя-
том финансовом инструменте или эмитенте. 
Так, планируется использовать индексное 
инвестирование в глобальные индексы об-
лигаций и акций. К примеру, в качестве эта-
лонного портфеля для инвестиций в акции 
будет рассмотрен индекс MSCI World, в состав 
которого входит более 1600 акций компаний 
с высокой и средней капитализацией, отно-
сящихся к 23 развитым странам. Рыночная 
капитализация MSCI World Index составляет 
$35 трлн со средней капитализацией входя-
щих в него компаний на уровне $21 млрд. 
Инвестиции в глобальный индекс фондового 
рынка MSCI позволяет приобрести за счет пен-
сионных активов ЕНПФ акции крупнейших 
мировых компаний, таких как Apple, Microsoft 
Corp, Facebook и других», – рассказал Акишев.  
(Kapital.kz)

рЕйтинг Китая 
пониЖЕн до уроВня 
японии

Международное рейтинговое агентство 
Moody’s Investors Service впервые с 1989 года 
снизило долгосрочный кредитный рейтинг 
Китая. Рейтинг снижен с уровня A1 до Aa3 и 
сравнялся с рейтингами таких стран, как 
Япония, Чехия и Саудовская Аравия. Рей-
тинг A1 имеет, к примеру, Тайвань, отмечает 
Financial Times. Прогноз по рейтингу изменен 
на стабильный с негативного. Аналитики 
Moody’s считают, что в обозримой перспекти-
ве темпы естественного роста экономики Ки-
тая снизятся, что с необходимостью потребует 
институциональных мер, которые приведут 
к росту и так значительного внутреннего дол-
га. «Учитывая ограничения монетарной по-
литики, связанные с потенциальным оттоком 
капитала, рост будут стимулировать фискаль-
ными методами, что приведет к росту расходов 
государственных и псевдогосударственных 
компаний», – указывает агентство. Moody’s 
прогнозирует, что чистый госдолг Китая 
в 2016 году достигнет 40% ВВП, а к 2020 году 
вырастет до 45%. Рост разного рода косвенных 
гарантий в ближайшие годы будет на уровне 
5% в год. (vedomosti.ru)

до $10 МЛн 
СэКоноМят 
КазаХСтанЦы

Казахстанцы смогут сэкономить благо-
даря безвизовому режиму с Объединенными 
Арабскими Эмиратами (ОАЭ) около $10 млн,  
сообщил руководитель пресс-службы Мини-
стерства иностранных дел Казахстана Ану-
ара Жайнакова. «В среднем около $10 млн 
казахстанцы смогут экономить ежегодно 
благодаря подписанному в Министерстве 
иностранных дел Казахстана документу 
об освобождении визовых требований в Объ-
единенные Арабские Эмираты», – написал 
он на своей странице в Facebook. Ануар Жай-
наков добавил, что, по данным министра 
иностранных дел и международного сотруд-
ничества ОАЭ шейха Абдаллы бен Заида Аль 
Нахайяна, около 100 тыс. граждан Казахстана 
ежегодно посещают Эмираты. «Наши партне-
ры рассчитывают, что эти показатели теперь 
увеличатся вдвое», – отметил представитель 
МИДа, добавив, что казахстанцы в среднем 
тратят 100 долларов на оформление одной 
визы в ОАЭ. (Kapital.kz)

В СЕЛа придЕт 
ВыСоКоСКороСтной 
интЕрнЕт

Министерство информации и коммуни-
каций РК запускает проект по обеспечению 
сел Казахстана высокоскоростным интер-
нетом. Об этом на пресс-конференции сооб-
щил руководитель ведомства Даурен Абаев. 
«Между городом и селом имеется цифровой 
разрыв. Город из-за скоростного интернета 
получает качественные государственные 
услуги, сельские населенные пункты в этом 
отстают», – отметил министр. В рамках трех-
летнего проекта планируется обеспечить 
порядка 1900 населенных пунктов с населе-
нием около 4 млн жителей качественным, 
высокоскоростным интернетом. Сельские 
жители смогут получать все услуги «Элек-
тронного правительства», а доставка готовых 
документов будет обеспечена через Казпочту. 
Ранее Даурен Абаев сообщил, что развитие 
интернета в Казахстане на сегодняшний день 
на очень высоком уровне. Почти во всех об-
ластных центрах работает мобильный интер-
нет стандарта 4G. Тогда как далеко не во всех 
странах есть 3G. «Конечно, совершенству 
нет предела. Отдельные вопросы возника-
ют. Мы этими вопросами занимаемся очень 
плотно. К примеру, сейчас строим радиоча-
стотные станции по всему Казахстану. Это 
позволит перейти на цифровое телерадиове-
щание, а освободившиеся частоты мы пере-
дадим сотовым операторам», – сказал Даурен 
Абаев. Тем самым улучшится качество сото-
вой связи и мобильного интернета, уверен 
министр. (primeminister.kz) 
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Бизнес-афоризмы
Деньги никогда не делали человека счастливее, и никогда не сделают. 
Чем больше у человека есть, тем большего он хочет. Но вместо 
заполнения вакуума он сам его себе создает.

Бенджамин Франклин

Зарплату платит не работодатель – 
он только распоряжается деньгами. 
Зарплату платит клиент.

Генри Форд

Тот, кто теряет деньги, теряет многое; тот, 
кто теряет друга, теряет намного больше; 
тот, кто теряет веру, теряет все.

Элеонора Рузвельт

Если мы управляем своим богатством, 
мы богаты и свободны. Если наше 
богатство управляет нами, мы бедны.

Эдмунд Берк
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СтоиМоСть ВСЕй 
нЕдВиЖиМоСти 
Мира доСтигЛа  
$228 трЛн

Совокупная стоимость всей мировой не-
движимости с начала 2016 года выросла на 
5% – до $228 трлн, говорится в сообщении 
международного агентства недвижимости 
Savills. Мировая недвижимость – более доро-
гостоящий актив, чем все акции, облигации 
и долговые ценные бумаги, совокупная сто-
имость которых составляет $170 трлн. При 
этом все объекты недвижимости в мире стоят 
в 2,8 раза больше, чем мировой годовой ВВП. 
Основная часть стоимости мировой недвижи-
мости приходится на жилье (3/4). Суммарно 
стоимость всего жилья, по данным компании, 
составляет $168,5 трлн. В мире примерно 2,05 
млрд домохозяйств, а значит средний дом 
оценивается приблизительно в $82 тыс. Од-
нако наиболее высокие цены сконцентриро-
ваны в развитых странах, главным образом 
в Северной Америке и Европе. На Северную 
Америку приходится лишь 7% всего населе-
ния планеты и 22% всего объема жилой не-
движимости в ценовом выражении, в Европе 
– 11% населения и 23% объема жилой недви-
жимости в ценовом выражении, указывается 
в сообщении. Сельскохозяйственные же зем-
ли, фермы, поместья и земельные участки 
оцениваются экспертами компании в $27,2 
трлн – рост на 5% за последний год. По оценке 
аналитиков компании, лишь 34% всего жилья 
в мире подходит для инвестирования, то есть 
может быть сдано в аренду или перепродано 
между инвесторами. Доля коммерческой не-
движимости, которая подходит для инвести-
рования, выше – 67%. Наибольший прирост 
стоимости недвижимости был зафиксирован 
в сфере коммерческой недвижимости, где со-
вокупная цена всех объектов увеличилась на 
7% за год. Совокупная стоимость всех объ-
ектов коммерческой недвижимости сейчас 
составляет $32,3 трлн, из которых 21,8 трлн 
приходится на объекты, пригодные для инве-
стиций. (прайМ)

aPPLe поЛуЧит 
1 МЛрд 
поЛьзоВатЕЛЕй  
из-за IPHone 8

Cогласно прогнозам аналитиков швей-
царского конгломерата Credit Suisse, если го-
товящийся к выпуску iPhone 8 станет та-
ким же коммерчески успешным проектом, 
к концу десятилетия у Apple может появиться 
1 млрд мобильных пользователей. Как уточ-
нили в Credit Suisse, по их оценкам, после вы-
хода iPhone 8, гаджет будет «способствовать 
неудовлетворенному спросу», при этом еже-
годные продажи компании в 2019 году достиг-
нут 270 млн аппаратов. А к концу 2019 года эта 
цифра составит 970 млн.  «Мы по-прежнему 
убеждены в том, что цикл продуктов iPhone 
с точки зрения стимулирования роста будет 
значительным в течение еще нескольких 
лет», – пояснили аналитики Credit Suisse, 
уточнив, что, по их данным, база пользовате-
лей iPhone, установленная компанией Apple, 
за последние несколько лет продемонстри-
ровала устойчивый рост». Она, как считают 
представители швейцарского конгломерата, 
«удвоилась с 2013 года, и сейчас составляет 
чуть меньше 700 млн человек». При этом ко-
личество выпущенных iPhone 8, как полагают 
в Credit Suisse, в 2017 году составит 229 млн 
аппаратов и 250 млн – в 2018 году. Однако 
эти оценки, как пояснили специалисты, «мо-
гут оказаться слишком консервативными», 
если число пользователей мобильных гадже-
тов Apple будет увеличиваться с такой же ско-
ростью, как и после выхода iPhone 6. (рБК)

ВЕртиКаЛьныЕ 
ФЕрМы дают В 350 
раз БоЛьШЕ уроЖая

Снижение цен на светодиодную подсвет-
ку и умные системы полива растений при-
вели к расцвету вертикальных фермерских 
хозяйства. Стартап Plenty из Сан-Франциско 
один из таких примеров. Закрытые фермы 
компании позволяют выращивать в 350 раз 
больше продукции, чем поля или тепли-
цы, используя лишь 1% воды. Стартап так-
же в 6 раз превосходит по продуктивности 
другие аналогичные компании, например, 
Aerofarms и Bowery. Вертикальные фермы 
Plenty представляют собой ряды поддонов 
с растениями, которые протягиваются на вы-
соту шесть метров. Стартап, базирующийся 
в Сан-Франциско, выращивает редкие сорта 
базилика, лук-резанец, мизуну, салат-латук, 
щавель и другие виды листовых овощей. 
Многие из этих растений не продаются в ма-
газинах, так как не выдерживают долгую 
логистическую цепочку от фермерского хо-
зяйства до прилавка магазина. Глава Plenty 
Мэтт Барнард считает, что нынешнее про-
изводство зелени направлено на обогаще-
ние грузовых компаний и дистрибьюторов, 
а не на создание вкусного и качественного 
продукта. Более того, 30-45% от стоимости 
овощей составляют затраты на логистику. 
Компания Барнарда привлекла $26 млн ин-
вестиций от крупных фондов, в том числе 
от Bezos Expeditions и Innovation Endeavors. 
Стартап планирует выращивать более вкус-
ную и разнообразную зелень с большей эф-
фективностью, но меньшими затратами. 
Создатели ферм утверждают, что таких по-
казателей удалось добиться за счет снижения 
стоимости оборудования и эксплуатации. 
Благодаря развитию машинного обучения, 
интернета вещей и цифровых систем для рас-
чета коммунальных услуг организовать рабо-
ту стало еще проще. В Plenty также допускают 
вероятность, что со временем работу фермы 
будет обеспечивать солнечная энергия. Plenty 
планирует строить свои фермы неподалеку 
от крупных городов. Крупные агрокомплек-
сы нового типа появляются по всему миру. 
В Шанхае собираются построить комплекс 
вертикальных ферм площадью 100 гектаров. 
В американском Нью-Джерси открылась фер-
ма Aerofarms площадью 14 164 кв. метров, 
которая производит более 900 тонн листовых 
растений в год. (hightech.fm)

 ▀ Что необходимо знать 
собственнику для успешного 
ведения бизнеса? 
Действенные рецепты основателя «Бизнес-Конструктора»

арина усманова

Собственник бизнеса – это не какой-
то красивый абстрактный образ, это 
полноценная профессия, которая 

требует больших знаний и компетенций. 
И если в 90-х они заменялись связями и 
упорством, сегодня успешный предпри-
ниматель – профессионал с огромным 
багажом знаний. О том, зачем владельцу 
вникать в детали, как выжить в кризис 
и создать команду мечты, «Капитал.kz» 
рассказал предприниматель, бизнес-гуру 
и основатель международной школы си-
стемного бизнеса «Бизнес-Конструктор» 
Кирилл Куницкий. Накануне он выступал 
в Алматы с программой «Построение от-
дела продаж». В зале ни одного свободного 
места, холл во время кофе-брейка гудит 
– идет активный обмен визитками и впе-
чатлениями, топ-менеджмент обсуждает 
экономическую ситуацию в стране и реко-
мендации спикера. Не удивительно, ведь 
на его счету не только успешный проект 
«Бизнес-Конструктор» и ряд компаний в 
разных отраслях, но и огромная база зна-
ний с эффективными решениями для со-
вершенно разных сфер бизнеса. 

– Кирилл, расскажите, пожалуйста, 
как вы пришли к идее создания компа-
нии «Бизнес-Конструктор»? 

– Уже длительное время я владею не-
сколькими компаниями и неоднократно 
сталкивался с нехваткой централизован-
ных точек получения бизнес-образования, 
особенно тех компетенций, которые помо-
гут собственнику эффективно и системно 
управлять своей компанией. Фактически 
три классических источника знаний для 
бизнесмена – это программы MBA, литера-
тура и эпизодические тренинги по разным 
отраслям. На мой взгляд, в большинстве 
случаев эти источники не дают им не-
обходимые компетенции, а собственник 
бизнеса – это такая же профессия, как 
юрист, инженер, учитель или маркетолог. 
Понимание потребностей рынка в единой 
системе знаний по управлению бизнесом, 
ориентированной на владельца, и стало 
катализатором создания школы системно-
го бизнеса «Бизнес-Конструктор». 

– Вы упомянули о том, что имели 
опыт управления. Вы обладаете прак-
тическими знаниями о ведении бизне-
са. Какие компании числятся среди ва-
ших активов?

– Сегодня я являюсь учредителем еще 
трех компаний, помимо «Бизнес-Кон-
структора», – в сфере логистики, экспорта 
сельскохозяйственной продукции и про-
изводства. В них работают отличные ко-
манды, которые применяют те же инстру-
менты, которые я транслирую в БК.

– Сколько в итоге времени потре-
бовалось, для того чтобы проект стал 
успешным? Каким он был на старте и 
что представляет собой сегодня?

– Четыре года назад была создана ком-
пания, которая начала развитие в Укра-
ине, а затем вышла на международный 
уровень. В режиме онлайн мы работаем 
фактически со всем русскоязычным ми-
ром, офлайн – в Украине, Казахстане и Че-
хии. За эти годы нашими клиентами стали 
более 10 000 собственников и управлен-
цев компаний. 

«Бизнес-Конструктор» объединяет в 
себе школу системного бизнеса, где обу-
чаются собственники компаний и их топ-
менеджмент, консалтинговую компанию 
и рекрутинговое агентство. Мы не только 
учим собственников бизнеса, но и соб-
ственноручно помогаем решать целый ряд 
управленческих проблем – проводим ре-
структуризации компании, оптимизиру-
ем бизнес-процессы, подбираем персонал, 
строим отделы продаж, внедряем управ-
ленческий учет, запускаем процессы стра-
тегического планирования в компаниях. 
Но все начинается, конечно же, с обуче-
ния, поскольку если собственник не име-
ет минимального набора качественных 
компетенций по управлению бизнесом, 
крайне сложно осуществлять изменения 
в компании. Причем обучение в компании 
проходит в режиме «обучение действием» 
– собственники компаний получают до-
зированно эффективные инструменты по 
управлению бизнесом и тут же внедряют 
их у себя в компании при поддержке на-
ших специалистов. Это дает максималь-
ный эффект.

Помимо вопросов эффективности ве-
дения бизнеса, мы закрываем еще две 
важных потребности: качественное окру-
жение и времяпровождение (lifestyle). 
Внутри БК создан клуб Business Lifestyle, 
в рамках которого мы организуем биз-
нес-яхтинг, горнолыжные поездки, кайт-
сафари и тому подобное. 

– Вы затронули вопрос MBa. Сегодня 
многие эксперты предрекают скорое 
исчезновение этого формата получения 
знаний. Согласны ли вы с этим?

– Да, я думаю, он отмирает. Скорость 
изменений в любой сфере управления биз-
несом достаточно высока. Чтобы успеш-
но применять знания, надо получать их 
напрямую от практиков. То, что было 
актуально 5-10 лет назад, теряет свою 
значимость. Если мы говорим о типич-
ных программах MBA, то большую часть 

материала дают теоретики – люди, кото-
рые сами учились по книгам и всю жизнь 
занимаются преподаванием или имели 
управленческий опыт в далеком прошлом. 
А главное, количество информации, ко-
торое дается на курсе MBA, колоссально 
перегружает предпринимателя. В итоге 
человек тратит очень приличные деньги, 
огромное количество времени и получа-
ет теоретическую информацию, которую 
сложно внедрить в бизнес. В результа-
те после прохождения программы MBA 
остаются воспоминания об интересном 
времяпровождении, несколько полезных 
знакомств и приставка «MBA» к имени в 
визитке, а реальные изменения в компа-
нию так и не приходят. Бизнес – очень тур-
булентная среда: получил новые знания 
в нужном количестве – тут же внедрил. 
MBA я сравниваю с покупкой в аптеке всех 
возможных лекарств. Человек думает, что 
если у него дома склад медикаментов, то 
он защищен от всех болезней. Но наличие 
горы лекарств не гарантирует излечение, 
потому что в них нужно разбираться – без 
рецепта не обойтись. Тот формат, который 
даем мы, – это дозированное решение по 
рецепту.

– В таком случае должен ли собствен-
ник быть компетентным во всех тонко-
стях своего бизнеса?

– Мы живем в среде с низкой культурой 
ведения бизнеса. Если статус крупного 
бизнеса обязывает постоянно повышать 
этот уровень (хотя и здесь есть печаль-
ные примеры), то малый и средний биз-
нес делается, по сути, «на коленке». И эта 
тенденция наблюдается по всему миру, но 
особенно на постсоветском пространстве. 

Даже если вы наняли опытного, на пер-
вый взгляд, сотрудника, гарантий на гра-
мотное закрытие его зоны ответственно-
сти нет – он может заниматься популизмом 
или красивой презентацией результатов, 
которые достигаются при посредственном 
его участии. Если у собственника нет по-
нимания того, как должна функциониро-
вать каждая зона в его компании, то он 
ставит свое дело под угрозу. По сути, лю-
бой бизнес состоит примерно из одних и 
тех же кубиков, и в них вполне реально ра-
зобраться. С уверенностью могу сказать, 
что три месяца интенсивной подготовки 
дают предпринимателю возможность сло-
жить в голове пазл того, как работает его 
бизнес, и получить минимально необхо-
димый скелет компетенций.

– Бывали ли случаи или кейсы, ког-
да руководители кардинально меняли 
сферу деятельности после вашего обу-
чения?

– Да. Один из ярких примеров – ког-
да компания из поставщика кормов для 
крупного рогатого скота переквалифици-
ровалась в экспертную организацию, ко-
торая занимается повышением эффектив-
ности процессов кормления, отодвинув 
поставки кормов на второй план. Мой курс 
нацелен на то, чтобы собственник само-
стоятельно принимал подобные решения, 
я не даю рыбу, я даю удочку.

– но в таком случае вы уже меняете и 
само восприятие бизнеса, его возможно-
стей? это некая психологическая работа.

– Не так давно у нас была встреча клуба 
выпускников нашей главной трехмесяч-
ной программы «Собственник бизнеса 
2.0», где одна из владелиц крупной дистри-
бьюторской сети сказала, что я не обучаю, 
а меняю ДНК бизнесменов. Безусловно, в 
процессе коммуникации я оказываю силь-
ное влияние на психологию мышления. 
Только изменив эту самую «ДНК», можно 
начать достигать результаты. Для этого 
нужно задавать правильный вопрос: ка-
ким я должен быть, чтобы изменить ком-
панию? 

– задам в таком случае встречный во-
прос: можно ли в кризис изменить ком-
панию? Как вы считаете, как выжить 
предпринимателю в период спада?

– Главное – исходить не от продук-
та или сферы, а от потребностей рынка, 
которые еще не покрыли конкуренты. 
В кризис, как правило, возникает спрос 
на эффективность и оптимизацию, со-
ответственно существует значительный 
потенциал у любых компаний, предо-
ставляющих соответствующие услуги 
– например, услуги аутсорсинга. Важно 
помогать своим клиентам становиться 
эффективнее – в этом кроется сильное 
конкурентное преимущество. Кроме это-
го, стоит смотреть в сторону экспортной 
деятельности, у Казахстана замечатель-
ный экспортный потенциал, к тому же 
от девальвации всегда выигрывают экс-
портеры.

– очень интересно в таком случае, 
как происходит отбор кандидатов на 
ваши курсы. Кто может стать вашим 
слушателем? 

– Мы, действительно, проводим вво-
дную диагностику, оцениваем компетен-
ции кандидата, уровень развития компа-
нии и последовательно даем то, что ему 
нужно. К нам на программу приходят 
люди, у которых есть действующий бизнес. 
Человек без конкретики – не наш клиент. 
Иногда приходят собственники на этапе 
стартапа, им мы тоже помогаем – главное, 
чтобы они предпринимали какие-то дей-
ствия. Людям с очень высоким уровнем 
компетенций мы рекомендуем альтерна-
тиву – получать точечные знания, повы-
шая только недостающие компетенции. 
Мы стараемся бережно относиться ко 
времени наших клиентов. Руководителей 
с низкими базовыми компетенциями мы 
отправляем подтянуть свои знания, быва-
ет, что человек банально не владеет ком-
пьютером. У нас нет цели впустую тратить 
время и деньги клиента, главное для нас 
– чтобы бизнесмены получали реальные 
результаты после обучения. 

Наша методология работает очень эф-
фективно, если собственник бизнеса вы-
полняет все рекомендации. Большинство 
учебных программ веду я, но у нас есть 
высококвалифицированные тренеры по 
нишевым отраслям – сильные финанси-
сты, бизнес-аналитики, HR-специалисты. 
Процесс интерактивный, с бизнесменами 
работаю не только я, но и команда курато-
ров, консультантов.

– Считается, что команда – это залог 
успеха любого бизнеса. Можно иметь 
профессиональный и нелояльный кол-

лектив и не добиваться больших резуль-
татов, а можно, наоборот, «голодную» и 
высоко замотивированную команду и 
видеть, как бизнес выстреливает. по ва-
шему мнению, как собственник должен 
строить отношения со своими сотруд-
никами?

– Есть проблема сопричастности коман-
ды к бизнесу. Иногда топы мыслят доста-
точно эгоистично, воспринимая команду 
как инструмент достижения собственных 
целей. Крайне важно переключить управ-
ление в командный режим, когда соб-
ственник говорит не «я», а «мы». Для того 
чтобы создать сильную команду, нужно 
уделять внимание подбору сотрудников, 
их вводному обучению, развитию компе-
тенций, сплочению коллектива, созданию 
корпоративной культуры. Сильная коман-
да – это мультипликатор усилий собствен-
ника, актив, который сравним с такими 
важными ценностями, как репутация, 
знания и опыт. Я часто говорю о том, что 
не надо работать с людьми, которых вы не 
уважаете. Неуважение отзеркаливается, 
а затем начинает транслироваться на ко-
манду.

– должен ли предприниматель обу-
чать своих сотрудников?

– Обязательно. В связи с низкой куль-
турой ведения бизнеса действительно 
профессиональных сотрудников на рын-
ке труда крайне мало. И для быстрого 
роста компания должна внедрить систе-
му обучения персонала. Под каждого со-
трудника должен быть составлен четкий 
профиль компетенций и разработана си-
стема обучения. Причем обязательным 
элементом такой системы является ат-
тестация (экзамен) по итогам обучения. 
Кроме этого, в компании должна прово-
диться регулярная оценка персонала, по 
итогам которой разрабатываются инди-
видуальные планы развития под сотруд-
ников.

– Кирилл, можно ли попросить вас 
под занавес поделиться лайфхаками, 
которые были бы полезны казахстан-
ским бизнесменам.

– Во-первых, правильно выберите 
нишу – определите рынок, в котором 
ограничена конкуренция и явно неудов-
летворенная потребность, и создавайте 
здесь качественный продукт. В любой 
ситуации, даже в период рецессии, оста-
ются рынки, наполненные деньгами и 
испытывающие нехватку качественных 
решений. Во-вторых, постройте каче-
ственную систему продвижения – опре-
делите набор системных инструментов, 
при помощи которых вы будете привле-
кать клиентов. Для многих компаний в 
наше время особенно актуальным явля-
ется интернет-маркетинг. В-третьих, соз-
дайте эффективную организационную 
структуру, с четко распределенными 
центрами ответственности. В-четвертых, 
проводите регулярный пересмотр ко-
манды – следите, чтобы все люди, рабо-
тающие в компании, были эффективны 
и привержены общему делу. И еще один 
важный момент – грамотно управляйте 
финансами, внедрив ключевые управ-
ленческие отчеты, при этом не забывая 
про прогнозирование и планирование. 

 ▀ Будущее казахстанского фитнеса 
– за гибридными залами

Ксения Бондал, адина Байкинова

Желание заниматься в зале и хоро-
шо выглядеть стало новым мейн-
стримом, на котором строятся 

целые индустрии. С распространением и 
укреплением нового тренда появились и 
новые возможности зарабатывать, свобод-
ные и актуальные ниши на рынке питания 
и фитнеса. Здесь в свою очередь сработало 
простое правило: есть спрос – есть и пред-
ложение.

Согласно статистике, в США фитнесом 
занимаются 14% населения, в Голландии 
– 17%, в Москве – 7-8%. Казахстанский ры-
нок фитнес-услуг тоже растет, но пока еще 
далек от насыщения.

«В нашей стране фитнесом занимаются 
1-2%. Цифры, конечно, спорные, но, мне 
кажется, что местный рынок в ближайшее 
время вырастет раз в десять. Подрастает 

новое поколение, для которого фитнес 
стал новым образом жизни, а не какой-то 
отдаленной теорией», – рассказывает биз-
несмен Илияс Исатаев, совладелец Invictus 
Fitness.

Местный рынок вроде бы переполнен 
всевозможными спортзалами и фитнес-
центрами, но выбрать что-то подходящее 
бывает очень сложно. Так как же быть: 
пойти на «сделку с собой» и выбрать пре-
миальный фитнес с космическими цена-
ми или идти в зал, где потолки достают 
тебе почти до макушки? 

Казахстанская фитнес-индустрия ме-
няется в сторону доступности высокого ка-
чества всем слоям населения, рассказыва-
ет генеральный директор фитнес-центра 
Invictus Fitness в Алматы Шынгыс Танеке. 
«Именно это стало ключевым фактором 

открытия зала Invictus Fitness, где могли 
бы тренироваться и клиенты, привыкшие 
к комфорту, и спортсмены из подвальных 
залов», – говорит он.

В фитнес-центре Invictus Fitness для 
привлечения клиентов выбрана так назы-
ваемая гибридная модель бизнеса, когда 
компания предлагает несколько вариан-
тов посещения зала. За разумные деньги 
можно не только заниматься на самых 
современных тренажерах, но и посещать 
групповые занятия, а также кроссфит 
– функциональное многоборье, включа-
ющее в себя элементы из разных физи-
ческих дисциплин. Только такая модель, 
скорее всего, и выживет в ближайшем бу-
дущем. 

«В подвальных качалках не то чтобы 
на скакалке прыгать, подтянуться невоз-
можно. Именно поэтому мы подумали, 
что было бы здорово создать гибридную 

модель спортивных залов, которая бы со-
четала в себе кроссфит, тренажерный зал 
и групповые занятия. При этом в Invictus 
Fitness стоят тренажеры Techno Gym, та-
кие же, как в престижных фитнес-цен-
трах, но цена посещений намного дешев-
ле», – рассказывает Илияс Исатаев.

Второй момент – непосредственно раз-
девалки и душевые кабины. Когда ты ока-
зываешься в душевой некоторых залов, то 
видишь такую картину: как правило, это 
большая комната с перегородками или 
шторками, а сверху на тебя свисает сам 
душевой кран. 

«Как по мне, так это больше похоже на 
газовую камеру, чем на душ в спортза-
ле. Мы же сделали полноценные кабин-
ки, выложенные кафелем, стеклянные 
двери. Единственное, от чего мы отка-
зались, так это от бассейна из-за доро-
говизны в обслуживании», – дополняет 
спикер.

Хотя динамику соотношения между 
сетевыми спортзалами и единичными 
заведениями определить довольно труд-
но, на рынке все же явно прослеживается 
тенденция, когда преобладают отдельные 
спортивные залы. Но уже недостаточно 
иметь оборудование и соответствовать ос-
новным требованиям. Профессиональные 
тренажеры, возможность посещать груп-
повые программы, выбор вариантов клуб-
ных карт и, конечно, месторасположение 
зала – все это определяет конкурентоспо-
собность заведения.

Для того чтобы фитнес-центр стал на-
стоящим местом притяжения для начи-

нающих и опытных спортсменов, он дол-
жен быть сделан со вкусом. «И, конечно, 
нужно подобрать хороший тренерский 
состав, который не только помогает по-
худеть или набрать массу, но и создает в 
зале дружескую атмосферу. Если ее нет, 
то и тренироваться становится тяжело. 
Но, конечно, тренеры должны быть из ка-
тегории чемпионов, которые через мно-
гое прошли. Мы рады, что у нас в Invictus 
Fitness есть такая команда», – говорит 
Шынгыс Танеке. 

Через четыре месяца в Алматы дол-
жен открыться еще один фитнес-центр, 
а в следующем году владельцы Invictus 
Fitness планируют открыть самый круп-
ный премиум-зал в Астане – более 4,5 
тыс. квадратных метров с новейшим обо-
рудованием, с полным спектром услуг и 
программ.

Поэтому тренд на увлечение здоро-
вым образом жизни – это не только обще-
ственное движение, но и возможность 
развивать свой бизнес. В среднесрочной 
перспективе владельцев Invictus Fitness – 
создание уникального бренда, который 
бы ассоциировался со спортом. Компания 
нацелена на продвижение не только спор-
тивных услуг, но и специализированного 
спортивного питания на основе экологи-
чески чистых компонентов, а также одеж-
ды для тренировок. Ведь большинство 
пользователей фитнес-центров не может 
обойтись без правильного сбалансиро-
ванного питания, в то время как актив-
ная часть спортсменов добавляет в свой 
рацион еще и специальное спортивное 
питание – протеиновые шейки, батончи-
ки и гейнеры. Второй аспект – удобная 
эргономичная одежда для тренировок – 
вещь просто необходимая.

Начать заниматься собой никогда не 
поздно. Изменить своим обычным при-
вычкам не так сложно, и к тому же увле-
кательно. Здоровое питание может быть и 
вкусным, а фитнес – интересным хобби и 
прибыльным бизнесом. 
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роССия и Китай 
Создадут 
КонКурЕнта  
BoeIng 777

Российская Объединенная авиастрои-
тельная корпорация и китайская COMAC 
приступили к эскизному проектированию 
перспективного широкофюзеляжного даль-
немагистрального пассажирского самолета 
C929, позиционируемого разработчиками в 
качестве конкурента пассажирским самоле-
там Boeing 777 и A330. Этап разработки пла-
нируется завершить до конца 2018 года. Как 
ожидается, первый полет нового самолета 
состоится в ближайшие семь лет, а первый се-
рийный C929 может быть поставлен заказчи-
ку в 2027 году. Предварительное соглашение 
о разработке российско-китайского самолета 
C929 было подписано в 2014 году, а основной 
договор – в июне 2016 года. По предваритель-
ной оценке, C929 будет рассчитан на перевоз-
ку до 280 пассажиров на расстояние до 12 тыс. 
километров. Лайнер планируется оснастить 
двумя турбовентиляторными реактивными 
двигателями тягой до 345 килоньютонов. Не 
исключено, что на позднем этапе C929 будет 
оснащен новым российским двигателем ПД-
35. Специалисты Объединенной авиастрои-
тельной корпорации в рамках проекта раз-
работают композитное крыло, механизацию 
крыла, систему подвески двигателей и основ-
ное посадочное шасси. В свою очередь китай-
ские конструкторы отвечают за разработку 
нескольких секций фюзеляжа, горизонталь-
ных и вертикальных стабилизаторов, носовой 
обтекатель и носовое шасси. (n+1)

ноВыЕ уЧаСтниКи 
«дизЕЛьгЕйта»

Автоконцерн Daimler подозревают в ма-
нипуляциях с данными о вредных выбросах 
в атмосферу, поэтому правоохранительные 
органы Германии сейчас проводят обыски на 
11 заводах компании. Проверки проходят на 
предприятиях в Баден-Вюртемберге, Берлине, 
Саксонии и Нижней Саксонии. Туда отправле-
но 230 сотрудников полиции и 23 представи-
теля от прокуратуры. Сообщается, что Daimler 
ведет сотрудничество со следствием. «Провер-
ки ведутся в отношении публичных и простых 
сотрудников Daimler AG по подозрению в об-
мане и возможных манипуляциях, связанных 
с обработкой ОГ с целью снижения токсично-
сти на автомобилях с дизельным двигателем», 
– сообщили представители правоохранитель-
ных органов. (vestifinance.ru)

noKIa и aPPLe 
урЕгуЛироВаЛи 
патЕнтный Спор 

Компании Nokia и Apple объявили об уре-
гулировании патентного спора и подписании 
соответствующего соглашения. Сообщение 
об этом было опубликовано на сайте фин-
ской компании. По условиям соглашения о 
сотрудничестве, Nokia предоставит Apple ряд 
продуктов и сервисов в области сетевой ин-
фраструктуры, а Apple продолжит продавать 
в своих магазинах фитнес-устройства Nokia 
(их выпуском занимается компания Withings, 
которую Nokia купила в прошлом году). Кроме 
того, компании займутся сотрудничеством в 
области создания устройств для здоровья. Фи-
нансовые стороны договора не разглашаются, 
но известно, что Nokia получит авансовую 
выплату от Apple и будет получать дополни-
тельные отчисления в течение срока действия 
соглашения. «Это соглашение имеет большое 
значение. Оно превращает нас и Apple из оп-
понентов в суде в бизнес-партнеров, работаю-
щих на благо наших клиентов», – заявила стар-
ший юрист Nokia Мария Варселлона. В свою 
очередь представитель Apple Джефф Уильямс 
отметил, что компания из Купертино рада 
такому разрешению спора с Nokia и рассчи-
тывает на укрепление деловых отношений с 
финнами. Напомним, что Nokia подала иски о 
нарушении патентов против компании Apple 
в суды ФРГ и США в декабре прошлого года. 
Претензии Nokia охватывали 32 патента, свя-
занных с программным обеспечением, дис-
плеями и пользовательскими интерфейсами 
устройств. (newsru.com)

CаМый 
нЕпрЕдСКазуЕМый 
пЕриод В иСтории

Подавляющее большинство людей с высо-
ким уровнем благосостояния, участвовавших 
в недавнем опросе UBS, считают, что текущий 
период является самым непредсказуемым 
в истории. Как говорится в докладе швейцар-
ского банка, такое мнение высказали 82% 
из 2842 респондентов из Великобритании, 
Италии, Швейцарии, Японии, Гонконга, Син-
гапура и Мексики. Каждый из них распола-
гает инвестируемыми активами на сумму 
не менее $1 млн (не считая недвижимости). 
Доля тех, кто придерживается этой точки зре-
ния, является самой высокой среди богатых 
мексиканцев и сингапурцев – 84%. Три чет-
верти респондентов считают кэш надежной 
альтернативой в то время, когда на рынках 
царит неопределенность. Чуть более полови-
ны (51%) сохраняют оптимизм, рассчитывая 
на улучшение ситуации с личными финанса-
ми в ближайшие 12 месяцев, 13% опасаются 
ухудшения, остальные не ждут существенных 
изменений. Более трех четвертей миллио-
неров полагают, что эмоции сейчас играют 
более значительную роль в формировании 
общественного мнения, чем факты, в част-
ности, именно эмоции определяли итоги 
последних выборов. 68% состоятельных лю-
дей, опрошенных UBS, жалуются на избыток 
информации, который не помогает, а мешает 
принимать важные решения. А 72% респон-
дентов отмечают, что краткосрочные факто-
ры и риски отвлекают их от долгосрочного 
финансового планирования. Несмотря на это, 
большинство (57%) опрошенных уверены, 
что они смогут справиться с неопределенно-
стью и реализовать долгосрочные цели. («ин-
терфакс-Казахстан») 

 ▀ Самый успешный 
«девственник» на планете
История Virgin Group и сэра Ричарда Брэнсона

адина Байкинова

В красной униформе бортпроводницы, 
женских туфлях и сетчатых чулках 
по узкому коридору самолета идет 

сэр Ричард Брэнсон. Владелец компании 
Virgin Group стоимостью в $4 млрд Брэн-
сон вот уже который час исполняет обя-
занности стюардессы на борту Air Asia: 
проводит инструктаж по безопасности, 
разносит еду и напитки. «Не желаете ли 
выпить апельсинового сока», – мило хло-
пая накладными ресницами и закинув 
ногу на пассажирское кресло, спрашивает 
Брэнсон у Тони Фернандо, главы авиаком-
пании Air Asia. Двумя годами ранее между 
владельцами авиакомпаний вышел спор 
о том, какая из команд займет верхнюю 
строчку в Кубке конструкторов «Форму-
лы-1» – Virgin Racing или Lotus Racing. На 
кону стояла обязанность стать стюардес-
сой на авиарейсе Перт – Куала-Лумпур. 
Брэнсон хоть и проиграл спор, но не рас-
терялся. Казалось, для него это все было 
одной большой шуткой. Эксцентричная 
выходка стала успешной пиар-акцией, 
которая еще и принесла владельцу Virgin 
$200 тыс. Уже после события Брэнсон ска-
зал: «В моей жизни было много разных 
безобразий, но то одно из лучших». Кто 
сказал, что бизнес – серьезная штука? 
«Капитал.kz» рассказывает, как эксцен-
тричные выходки помогли сэру Ричарду 
Брэнсону стать одним из самых успешных 
бизнесменов планеты. 

теряя невинность
История Virgin Group началась с неболь-
шого подвала, где шестнадцатилетний Ри-
чард и его друг Джонни Джэмс выпускали 
школьный журнал Student. В основном Ри-
чарда волновали строгие правила, царящие 
в учебном заведении, ведь оно находилось 
при военной академии. Об этом и писали. 
Student стал пользоваться большой попу-
лярностью среди студентов учебного заве-
дения. Для того чтобы справиться с нагруз-
кой, редакции пришлось увеличить штат 
журналистов до 20 человек. Но во многом 
успех журналу принесли не призывы к 
нарушению правил, которыми пестрил 
Student, а интервью со знаменитыми му-
зыкантами. До конца непонятно, как Брэн-
сону это удавалось, но за короткий период 
его работы в журнале появились эксклю-
зивные материалы с такими музыкантами, 
как Джон Леннон и Мик Джаггер. 

Успех журнала натолкнул Брэнсона на 
создание другого бизнеса – продажи му-
зыкальных дисков. Повзрослевший пред-
приниматель понял, что для этого бизнеса 
ему нужен надежный человек, которой 
бы хорошо разбирался в делах, пока сам 
он витает в облаках, выдумывая идеи для 
бизнеса. Таким человеком для него стал 
старый друг детства Ник Пауэлл, который 
согласился работать на пару с Брэнсоном и 
поддержать его затею с продажей пласти-
нок. Компании дали имя Virgin (девствен-
ник, – ред.), что дословно объясняло то, 

какими они были тогда – молодыми и не-
опытными «девственниками» в бизнесе. 

задолжал короне
Первый музыкальный магазин появился 
сразу, как Пауэлл приступил к работе, но 
дела у ребят шли из рук вон плохо. В ско-
ром времени Брэнсона обвинили в неза-
конном ввозе иностранных музыкальных 
альбомов, и он попал в тюрьму. Правда, 
всего на один день. Наутро Брэнсона ос-
вободили под залог родительского дома. 
Кроме того, он должен был выплатить 60 
тыс. фунтов государственной казне в счет 
штрафа за незаконную деятельность. 

Тем не менее Брэнсон не стал отчаи-
ваться. Вдохновленный идеей быть при-
частным к музыкальной индустрии сле-
дом за магазинами, он решил создать 
звукозаписывающий лейбл Virgin Music. 
Брэнсон хотел, чтобы студия была откры-
та в отдельно стоящем особняке, а не в 
каком-нибудь стандартном офисе. Он тут 
же выбрал огромный дом за 35 тыс. фун-
тов, но на покупку дома у парней просто 
не было денег. Дела у музыкальных мага-
зинов по-прежнему шли плохо, а на Брэн-
соне все еще висел кредит за махинации 
с пластинками. Недолго думая, он решил 
обратиться к банкирам, чтобы те покрыли 
хотя бы часть расходов на покупку дома 
мечты. Брэнсон получил 20 тыс. фунтов, а 
часть взял взаймы у родственников. 

Задумка оправдала себя, и в скором 
времени у Virgin Records стали записы-
ваться Дэвид Боуи, Sex Pistols, The Verve и 

молодые 30 Seconds to Mars. 
Дела у компании пошли 

настолько хорошо, что 

Брэнсон закрыл музыкальную сеть по про-
даже пластинок и сконцентрировался на 
Virgin Records. 

В Багдаде все спокойно?
Брэнсон почивал на лаврах: записывал 
альбомы для исполнителей регги из Ямай-
ки и открывал новые ночные клубы. Дела 
шли все лучше и лучше, а компания при-
носила стабильный доход. Казалось, что 
так будет всегда. Но через несколько лет 
на международной музыкальной арене 
грянул кризис. Заокеанские конкуренты 
старались ухватить свою долю от огром-
ного пирога, в то время как дела Брэнсо-
на ухудшались. В 1992 году Virgin Records 
пришлось продать Thorn EMI за $1 млрд. 

Очередной безумной идеей Брэнсона 
стали авиалинии. Как-то раз в офис Virgin 
пришел бывший пилот Рандолф Филдз. 
Тот горел идеей создать авиакомпанию 
исключительно для пассажиров бизнес-
класса, но на рынке уже существовало 
что-то подобное. Кроме того, вряд ли ави-
акомпании были готовы уступить место 
в небе новому и никому не известному 
авиаперевозчику. Тем не менее Брэнсон 
снова решил рискнуть.  Так как денег на 
открытие у него не было, он снова обра-
тился в банк. На этот раз ему было нужно 
больше, чем 35 тыс. фунтов. Согласно за-
конодательству Великобритании, бюджет 
авиакомпании должен был составлять не 
менее 3 млн фунтов. Именно такую сум-
му Брэнсон запросил у банкиров и, как ни 
странно, получил ее. В 1985 году в Англии 
была зарегистрирована новая компания 
Virgin Atlantic, а бывший пилот Рандолф 
Филдз стал ее первым руководителем.

рыцарь Британской короны
Денег у компании все время не хватало. 
Брэнсон старался как мог, и даже при-
возил пассажиров бизнес-класса к трапу 
на лимузине. Чтобы хоть как-то держать-
ся на плаву, Virgin Atlantic скупала по-
держанные самолеты для собственного 
флота. Однако полет на таких самолетах 
зачастую подвергал пассажиров риску. 
Так, в одном из рейсов у самолета заго-
релся двигатель, что поставило под удар 
существование авиакомпании в целом. 

Дела стали идти чуть-чуть лучше, ког-
да Брэнсон организовал акцию по спасе-
нию заложников из Багдада и даже сам 
присутствовал в самолете. Воспользовав-
шись случаем, в 1999 году Брэнсон про-
дал 49% акций Virgin Atlantic Singapore 
Airlines за 600 млн фунтов. Благодаря 
сделке количество международных рей-
сов компании резко возросло, а спустя не-
которое время Брэнсон решил полностью 
продать другое подразделение – Virgin 
America – за $4 млрд. 

Спустя почти 50 лет после «потери 
невинности» Брэнсон продолжает осва-
ивать новые для себя отрасли. Его ком-
пания Virgin Group контролирует 500 
компаний, начиная от продажи сим-
карт и заканчивая полетами в космос, 
но сам Брэнсон по-прежнему не пере-
стает удивлять СМИ и общественность 
своими эксцентричными выходками. 
Даже во время церемонии посвящения 
в рыцари Британской империи от ко-
ролевы Елизаветы за «особые заслуги 
в предпринимательской деятельно-
сти» Брэнсон был в обычном свитере и 
джинсах. 

TeLSTRa прЕВратит 
город аВСтраЛии 
В «уМный»

Telstra объявила о том, что она разместит 
элементы интернета вещей для «умного» горо-
да в прибрежном парке в Перте в Западной Ав-
стралии. Эксперимент проходит в партнерстве 
с городом Джоондалуп. Компания установит 
датчики окружающей среды, которые контро-
лируют температуру, влажность, загрязнение 
воздуха, уровень шума и освещенности в ре-
жиме реального времени, а также 32 умных 
мусорных контейнера, которые будут сооб-
щать о том, что они переполнены и их нужно 
очистить. Кроме того, в парке появится ин-
теллектуальная автостоянка, подключенная 
к мобильной сети Telstra. С ее помощью можно 
будет определить, сколько парковочных мест 
осталось, и перенаправлять трафик в соот-
ветствии с этими показателями. Эти реше-
ния должны помочь повысить эффективность 
местного управления. По словам мэра Джоон-
далупа Трои Пикарда, будущее правительств 
будет зависеть от оцифровки услуг – это также 
позволит пересмотреть бизнес-модели и пере-
йти на более гибкий способ ведения бизнеса. 
И Джоондалуп должен стать таким инноваци-
онным цифровым хабом. Телекоммуникаци-
онная компания Telstra поддерживает многие 
передовые разработки – к примеру, совместно 
с Ericsson она тестирует сети 5G, а также от-
крыла новую лабораторию Telstra Labs для раз-
вития технологии интернета вещей. Создавать 
умные города стало новым трендом для корпо-
раций – с такой инициативой выступили уже 
многие компании в мире. (hitech.vesti.ru)

MICRoSoFT 
прЕдСтаВиЛа 
«пЛанШЕтоБуК»

Компания Microsoft на пресс-конференции 
в Шанхае представила следующее поколения 
гибрида планшета-ноутбука. Разработчик 
отказался от принятой им ранее системы 
нумерации Windows-планшета, назвав его 
просто – Surface Pro. Как сказал вице-прези-
дент Microsoft по устройствам Панос Панай, в 
Surface Pro установлены процессоры Intel 7-го 
поколения (Kaby Lake), а в моделях с чипами 
Core m3 и i5 используется безвентиляторная 
система охлаждения. За счет этого, подчеркнул 
Панай, Surface Pro на 50% энергоэффективнее 
Surface Pro 4 и способен отработать до 13,5 
часа без подзарядки. Как заметили эксперты 
в этой области, изменения в дизайне новинки 
– преимущественно косметические. Вентиля-
ционные отверстия по периметру устройства 
теперь не так заметны, а углы корпуса скругле-
ны, чтобы его было удобнее держать в руках. 
Шарнир с углом наклона 165 градусов, как у 
Surface Studio, позволяет разложить Surface 
Pro практически на всей ровной поверхности. 
Дополнительно к Surface Pro можно будет ку-
пить и стилус Surface Pen за $99. Он совместим 
и с другими устройствами из Surface-линейки, 
однако новая функция, определяющая степень 
наклона «цифрового пера», пока работает толь-
ко на нем. (hitech.vesti.ru)

 ▀ Как построить бизнес  
на любви и драгоценностях

арина усманова

андрей и Наталья Тен и их йорк-
ширский терьер Мачете проводят 
экскурсию по своей ювелирной ма-

стерской. Они ведут нас в основной зал 
– недавно собрали стол для семейных ма-
стер-классов, которые ребята планируют 
проводить в свой единственный выходной 
день – воскресенье.

Ювелирные изделия – кольца, брасле-
ты, серьги и медальоны – в Obruchalka.kz 
изготавливают вручную. Но обручальные 
и помолвочные кольца клиенты могут сде-
лать сами – на мастер-классе. 

С парами, приходящими на мастер-
класс, владельцы бизнеса встречаются 
трижды – для начала выбирают дизайн из-
делий, рассчитывают стоимость, обгова-
ривают дату и знакомятся. Это очень важ-
но, ведь в итоге у пары останутся не только 
кольца, но и атмосферные фото. Между 
первой и второй встречей у мастеров есть 
время приобрести драгоценные слитки и 
монеты в банке, подобрать нужные камни. 
Затем проходит сам мастер-класс, где же-
ниха и невесту ожидает еще и фотосессия. 
Наконец ювелиры отправляются в Про-
бирную палату для получения пробирно-
го клейма – и вот у клиентов заветная пара 
hand-made-изделий.

Как увеличить количество заказов с 5 до 
50, переехать из будки в четыре квадрата в 
просторную дизайнерскую мастерскую и 
развивать ювелирный бизнес в Алматы, 
рассказывают владельцы Obruchalka – се-
мья Тен.

- ювелирная мастерская – не самый 
ординарный бизнес. С чего все нача-
лось?

андрей тен: Мы работаем уже 12 лет, 
отправной точкой считаю 2007 год – мо-
мент, когда запустился наш сайт. Я рабо-
тал на казахстанско-корейском ювелир-
ном заводе и в какой-то момент собрал 
команду хороших мастеров, решив от-
крыть собственное дело по ремонту и из-
готовлению ювелирных изделий. Через 
год-два мы сконцентрировались на изго-
товлении обручальных колец. Отец и дед 
были старателями в золотодобывающих 
артелях, я и сам работал на прииске в ка-
рьере в Центральном Казахстане. Так что 
сегодняшний бизнес – логичное продол-
жение династии. С начала существования 
мы увеличили количество заказов в 10 
раз, переехали в просторное и красивое 
помещение, а еще ввели новую услугу – 
мастер-классы.

- почему мастер-классы? Можно 
было просто расшириться до рознично-
го магазина.

а.т.: Мастер-классы появились намно-
го позже. Идею мне подали свадебные 
фотографы, которые снимали love story в 
Европе, одной из локаций была ювелир-
ная мастерская, где молодожены изготав-
ливали кольца вручную. На Западе такие 
мастер-классы широко распространены, а 
вот в Казахстане, по крайней мере на тот 
момент, когда мы начинали, – не очень. 

Наталья Тен: Идея витала в воздухе не-
сколько лет, а воплотить в жизнь и пре-
зентовать ее мы смогли только в прошлом 
году на выставке «Свадебная феерия». Мы 
тщательно выбирали помещение, ставили 
специальное освещение, готовили лока-
ции, для того чтобы картинка в глазах кли-
ентов была по-настоящему красивой. Если 
наши старые мастерские были просто хо-
рошо оборудованы и функциональны, то 
здесь мы сделали акцент на дизайне – за-
казывали столы для ювелиров и внедряли 
другие новшества.

- Как обстоят дела с конкуренцией и 
какое место вы занимаете на рынке?

а.т.: Рынок небольшой – порядка 100-
130 компаний, из них крупных мастер-
ских – около 30. Поэтому мы знаем все, что 
происходит на внутреннем рынке, хотя 
больше внимания уделяем зарубежным 
коллегам. Мы, как и все наши конкуренты, 
зарегистрированы в Национальном цен-
тре экспертизы и сертификации, зачастую 
там и встречаемся.

н.т.: Obruchalka во многом участвовала 
в формировании рынка. Думаю, после ак-
тивного продвижения нашего проекта мы 

стали прививать культуру заказа индиви-
дуальных колец. Конкуренция – это хоро-
шо: когда она есть, есть и стремление расти.

- почему вам интереснее опыт ино-
странных мастерских, они служат для 
вас неким вдохновением? 

а.т.: В рамках местного развивающе-
гося рынка мы перенимаем только тех-
нический опыт, а вот с творческой точки 
зрения стараемся ориентироваться на бо-
лее крупные рынки, например, Европу и 
Россию. 

н.т.: Здесь скорее стоит сказать о лич-
ном развитии. Мы смотрим вебинары, 
посещаем тематические форумы и подпи-
сываемся на профильные издания. Это от-
кладывается на восприятии и подаче про-
дукта. Продвигать проект предпочитаем 
сами, поэтому ходим на мастер-классы по 
интернет-маркетингу, SMM и коммуника-
ции с персоналом. Чем крупнее мы стано-
вимся, тем больше нам необходимо прока-
чивать себя. Недавно наш друг привез из 
США книгу по ювелирному делу – читаем, 
смотрим, вдохновляемся. 

- Какие тренды сегодня популярны в 
ювелирном деле?

а.т.: Сейчас в моде белое золото, плати-
на и палладий. Стали активнее использо-
ваться бриллианты и другие драгоценные 
камни. 5-7 лет назад было актуально так 
называемое ювелирное барокко – витие-
ватость, сложные узоры, разнообразные 
формы, комбинации цветов и фактур. Се-
годня клиенты предпочитают классику, 
минимализм, монохромные цвета, сдер-
жанность и элегантность.

- а что у obruchalka из необычных 
коллекций?

а.т.: У нас есть отдельный проект для 
Almaty Pop-up store, в этом году мы под-
готовили коллекцию колец в форме ре-
альных очертаний фрагментов алматин-
ских гор, украсили изделия гранитом из 
городского асфальта. В качестве битума 

использовали горячую эмаль. Были изде-
лия с камнями, собранными в местах рас-
положения наших достопримечательно-
стей. Кусочек мрамора для кольца «Театр 
Лермонтова» мы нашли прямо возле зда-
ния, потом огранили. Получилось очень 
красиво. 

- Сколько человек работает в штате 
вашей команды?

н.т.: Нас семеро. Андрей отвечает за 
бюджет и производство, я – за финансовую 
отчетность, продвижение и снабжение ма-
стерской, бюрократические процедуры. У 
нас есть три мастера-ювелира – они зани-
маются плавкой, обработкой, прокатом, 
полировкой и закрепкой камней. Гравер 
и специалист, отвечающий за литье, нахо-
дятся на аутсорсе.

- Как долго вы собирали вашу мастер-
скую? оборудования здесь немало! 

а.т.: Все и не может собраться, процесс 
бесконечен (смеется)! Заказывали техни-
ку из ОАЭ, Европы, Индии и Китая. 

н.т.: Недавно приобрели пантограф 
– вещь не первой необходимости. Очень 
сложный и капризный прибор с тонкой 
настройкой, но мы радуемся – стало более 
атмосферно. 

В феврале мастерская участвовала в 
конкурсе «Построй свой бизнес» от фонда 
«Саби». Мы хотели оснастить площадку со-
временным оборудованием – не вальцами 
и наждачной бумагой, которые может ку-

пить каждый, а, к примеру, 3D-принтером. 
И на базе такого места создать ювелирный 
коворкинг, где молодой ювелир или чело-
век с хобби может попробовать свои силы. 
Нас пока не поддержали, но если появится 
такая возможность, мы обязательно это 
сделаем. 

- а экономические сложности вас не 
коснулись?

а.т.: Масштаб мастерской не так велик. 
И потом, люди женятся вне зависимости 
от экономической ситуации – перестрой-
ка ли или зажиточное время. По статисти-
ке, за последнее время число свадеб даже 
выросло. Кроме того, девальвация цен от-
разилась и на стоимости обручальных ко-
лец в магазинах – основная масса изделий 
импортируемая, поэтому делать их на за-
каз даже дешевле. 

- Какой он, ваш клиент, и как он из-
менился за последние годы?

а.т.: Это креативные ребята, потому 
что тот, кто идет за кольцами в мастер-
скую, хочет подчеркнуть свою индивиду-
альность. Среди клиентов были извест-
ные музыканты, телеведущие, флористы. 
Много иностранцев, которые находят нас 
через сайт или по рекомендациям. Быва-
ет, люди приходят с охраной и даже при-
летают к нам на встречи из других горо-
дов и стран. 

н.т.: К нам приходят не только моло-
дые. Недавно к нам пришла пара, которая 
решила сделать сюрприз своим родите-
лям: их пригласили на постановочную фо-
тосессию, а на юбилей в качестве подарка 
они получат украшения. Последнее время 
к нам обращается много женщин, которые 
хотят изготовить памятные изделия сво-
им избранникам – делают гравировку с 
именами детей и даже координатами мест 
первого поцелуя. На кольцах размещают 
оттиски отпечатков пальцев, диаграммы 
биения сердец.

а.т.: Бывает, пара настаивает на опре-
деленном времени изготовления обруча-
лок – следует астрологическим прогно-
зам. Был заказ на два кольца, которые, 
соединяясь, образовывали единое целое. 
У нас также были фанаты автомобилей, 
фильмов «Звездные войны» и «Назад в бу-
дущее». Последние выгравировали дату 
возвращения главного героя и сыграли те-
матическую свадьбу в нужный день. Свое-
образная эклектика постмодерна – совме-
щение несовместимого.

н.т.: Была замечательная пара, где су-
пруг-музыкант записывал все звуки во 
время изготовления колец на диктофон, 
для того чтобы свести трек с мелодией 
важного момента.

- Каким образом продвигаете ваш 
проект? В ваших социальных сетях – бо-
лее 14 тысяч подписчиков, цифра впе-
чатляет!

н.т.: Да, мы занимаемся продвижением 
аккаунтов в Instagram, Facebook и «ВКон-
такте» и наполняем их качественным 
красивым контентом. В Google наш сайт 
находится в топе уже потому, что среди 
алматинских ювелирных мастерских мы 
были пионерами в интернете. Еще один 
из каналов – таргетированное участие в 
ярмарках-выставках Almaty Pop-up store, 
«Пикник Esquire» и «Свадебная феерия». 
Ну и сарафанное радио!

- Каковы планы по развитию бизне-
са?

а.т.: Есть желание обучаться. Напри-
мер, есть курсы по новым техникам, ма-
териалам и оборудованию в Италии. В ка-
честве вектора развития я вижу магазин 
готовых изделий либо семплов, которые 
клиент сможет индивидуализировать под 
себя. Мы нацелены на получение прибыли, 
но хотим и реализовать свой творческий 
потенциал, и работать ради интереса. 

н.т.: Нам нравится атмосфера семей-
ной мастерской! А из планов… Хочется 
углубиться в свадебную тематику и рас-
ширять ассортимент предложений. На-
пример, комплектно изготавливать обру-
чальные кольца и серьги.

а.т.: В рамках индивидуального пред-
принимательства невозможно работать 
без увлечения, любви и страсти. Нужна 
одержимость! 
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НовоСтИ НеДеЛИ

мИровЫе

googLe прЕдСтаВиЛ 
ноВую ВЕрСию 
andRoId

Google представил новую версию Android 
в рамках ежегодной конференции Google I/O 
2017. Разработчики в очередной раз сделали 
упор на оптимизацию системы и повышение 
автономности. Android Oобзавелась новыми 
ограничениями для приложений, которые ра-
ботают в фоновом режиме, что помогает улуч-
шить работу устройства. Приложениям в фоне 
теперь нельзя интенсивно потреблять интер-
нет-трафик и данные с GPS. Также в магазине 
приложений появится система защиты от вре-
доносных программ на основе машинного 
обучения. Кроме того, в системе появились 
специальные бейджи для иконок, которые по-
казывают наличие уведомлений от данного 
приложения. Удерживая иконку приложения, 
можно сразу же прочитать уведомление. По-
добные бейджи есть в iOS и некоторых лаун-
черах для Android. Сами пиктограммы стали 
адаптивными и автоматически подстраива-
ются под общий вид системы. Нововведения 
появились и в системе многозадачности. 
Теперь для некоторых приложений есть воз-
можность запускаться в режиме «картинка 
в картинке». Таким образом, видеоплеер мо-
жет быть запущен отдельным мини-окном 
поверх всего экрана с возможностью это окно 
перемещать и масштабировать. Переработке 
подверглись приложение «Настройки», пункт 
уведомлений, статус-бар и многие другие 
элементы системы. Бета-версия прошивки до-
ступна на сайте Google и ее можно установить 
на Nexus 5X/6P, Pixel и Pixel XL, а также Nexus 
Player и Pixel С. Дата выхода конечной вер-
сии ОС не сообщается. (lenta.ru)

TeLegRaM оБъяВиЛ 
о запуСКЕ БотоВ 
по опЛатЕ

В блоге мессенджера Telegram объявлено 
о запуске нового сервиса платежей при помо-
щи ботов (BotPayments). Теперь с их помощью 
пользователи смогут, нажав несколько кнопок 
в Telegram, оплатить покупку, заказать пиццу 
на дом, вызвать такси или пополнить карту 
для поездок на общественном транспорте. 
Отметим, что появление этого сервиса созда-
тель мессенджера Павел Дуров анонсировал 
в конце апреля, выложив в Instagram черно-
вик соответствующего пресс-релиза. Сервис 
оплаты смогут установить разработчики лю-
бых ботов. Платежи будут проходить через 
американскую процессинговую платформу 
Stripe, говорилось в сообщении в блоге Ду-
рова. Это платформа, позволяющая частным 
лицам и компаниям принимать платежи че-
рез интернет и в мобильных приложениях. 
Сервис дает возможность производить оплату 
без переадресации в один клик, поддерживает 
Bitcoin и ApplePay. (vedomosti.ru)

В дуБаЕ отКрыЛСя 
пЕрВый «уМный» 
пЛяЖ 

Власти Дубая открыли первый городской 
«пляж для ночного плавания». Он находится 
в километре от знаменитого отеля-паруса Burj 
Al Arab и пока доступен для посещения до по-
луночи. Отметим, что ранее муниципалитет 
Дубая и местная полиция ввели ограничение 
на ночное купание из-за проблем с безопасно-
стью. Однако для пляжа Umm Suqeim 1 было 
сделано исключение после того, как на нем 
были установлены два «умных» фонаря, кото-
рые ярко освещают пляж после захода солн-
ца. Это 12-метровые конструкции по проекту 
компании D Idea Media, которые работают на 
солнечной энергии и ветре. Их яркости хва-
тает на то, чтобы ночью можно было спокой-
но купаться, заплывая в море на 30 метров. В 
полночь вместе с уходом спасателей фонари 
выключаются. «Это решение призвано повы-
сить туристический имидж Дубая», – заявил 
на открытии пляжа глава муниципалитета 
Дубая Хуссейн Нассер Лут. Он напомнил, что 
на Umm Suqeim 1 Beach, который теперь из-
вестный как «умный пляж», помимо «умных 
фонарей», есть также «умные раздевалки» и 
«умные пальмы» - они раздают бесплатный 
Wi-Fi. Кроме того, здесь организована пляж-
ная библиотека. Кстати, если ночное купание 
и другие реализованные на Umm Suqeim 1 нов-
шества будут пользоваться популярностью, их 
планируется распространить и на другие пля-
жи Дубая. (realty.newsru.com)

В роССии пояВитСя 
СиСтЕМа КонтроЛя 
за поЛЕтаМи 
БЕСпиЛотниКоВ

В России будет создана система контроля за 
полетами малых беспилотных авиационных 
систем (БАС), в том числе легкими квадрокоп-
терами. Об этом заявил специалист «Россий-
ских космических систем» Михаил Киречко.
По словам Киречко, разрабатываемая РКС си-
стема призвана соблюсти баланс безопасности 
«путем уведомительного характера получения 
разрешения на полеты». Использование систе-
мы не потребует больших усилий от операто-
ров, но она позволит избегать столкновений 
БАС, полетов над аэропортами и военными 
объектами, где аппарат могут просто сбить 
или жестко посадить, заглушив помехами 
канал управления и навигационный сигнал. 
Помимо этого, система даст возможность кон-
тролировать все, что происходит с аппаратом 
за пределами прямой видимости. «На каждом 
аппарате должно быть установлено определен-
ное оборудование, которое с помощью систе-
мы спутниковой навигации будет определять 
его местоположение и параметры движения, 
а затем по каналу связи передавать эту инфор-
мацию в систему контроля», – сказал Киречко, 
отметив, что на большинстве современных мо-
делей дронов такое оборудование уже устанав-
ливается. Разработчики системы рассчиты-
вают, что опытный образец инфраструктуры 
будет готов к концу года, а испытания пройдут 
в Башкортостане. (hitech.newsru.com) 

 ▀ Ликбез: зачем нужны 
Telegram-каналы

адина Байкинова

Facebook Messenger, VKontakte, 
WatsApp, Viber, Twitter… Вы можете 
насчитать как минимум пять топо-

вых приложений, с помощью которых 
регулярно общаетесь с миром. Будем 
честными, создать в этой сфере что-то 
новое очень трудно, если не сказать, что 
практически невозможно. Но разработ-
чики не опускают руки. В 2013 году один 
из создателей социальной сети VKontakte 
Павел Дуров показал миру свое новое де-
тище – кроссплатформенный мессенджер 
Telegram. Количество пользователей у 
Telegram стало расти, и в начале прошло-
го года счетчик показал отметку в 100 млн 
пользователей. Позднее в Telegram появи-
лись специальные «каналы», за которые 
все и полюбили мессенджер. Каналы бы-
стро стали любимцами публики, а «Капи-
тал.kz» написал заметку о том, как и поче-
му нужно их использовать.

Строгий минимализм
Телеграмовские каналы до сих пор не 
попали ни под одну категорию. Это не 
«группы», как в VKontakte или Facebook, 
и не общие чаты, как в WatsApp. Можно 
сказать, что фишка Дурова больше похожа 
на личный блог с примесью массовой рас-
сылки. Сейчас этого не может предложить 
ни Facebook, ни VKontakte – они слишком 
большие (Facebook так вообще огромен), 
чтобы вот так вот взять и развернуться в 
сторону микроблогов, ведь социальные 
сети изначально не были специально при-
способлены под то, чтобы стать публици-
стической площадкой. Тут только отдель-
ное приложение создавать. Да, у Facebook 

и VKontakte есть похожий функционал, 
группы, комментарии, но вести блоги в 
них неудобно, а пользователи зачастую 
начинают «рубиться» на политические 

темы. В Telegram этого нет. Совсем. Мак-
симум, что мы можем сделать в каналах, 
так это разместить текст с картинкой, 
треком (ссылкой или видео). Конец разго-

вора. Точка. Больше ничего. Никаких ком-
ментариев под постом, лайков или даже 
возможности «расшерить» пост. Как вам 
такой минимализм?

«Преимущество Telegram – в сравни-
тельно простом интерфейсе и отсутствии 
комментариев. Это выгодно, ведь их цен-
ность обычно невелика. С точки зрения 
концепции «трибуны» невозможность 
прокомментировать материалы придает 
каналам цельности. А за обсуждениями 
всегда можно пойти в чат, некоторые ка-
налы так и делают – создают комьюнити 
для своей аудитории. Второй момент – за-
щищенность платформы не в технологи-
ческом, а в судебном поле. Для законной 
выдачи информации необходимы запро-
сы сразу от нескольких государств, так 
как данные хранятся на разных серве-
рах в разных юрисдикциях», – говорит 
Федор Скуратов, сооснователь проекта 
Combot для аналитики групповых чатов в 
Telegram.

новые медиа
В общем, Telegram юркнул в наши смарт-
фоны и уютно устроился на главном 
экране. Отсутствие большинства всех 
тех, казалось бы, полюбившихся функ-
ций, которые есть на FB и VK, сыграло 
на руку Telegram. Пользователей при-
влек крайний минимализм приложения. 
Платформа собрала в скором времени 40 
тыс. разнообразных каналов и аудито-
рию в 150 млн. Со временем каналы пре-
вратились в медиа нового типа, когда ты 
читаешь не только новости или статьи, 
генерируемые большой компанией, а 
только одного человека или небольшую 
команду. Кажется, что в таком формате 
больше жизни. Этакий технологичный 
хендмейд. 

По словам Федора Скуратова, Telegram-
каналы способны потеснить, но не заме-
нить социальные сети. «Короткие инфо-
поводы в режиме онлайн, которые другие 
издания вынуждены либо давать как не-
профильные, либо «обсасывать», чтобы 
получилась аналитика, – вот идеальный 
пример. Telegram – это медиаканал для 
тех, кому не нужны длинные псевдобе-
спристрастные трактовки. Каналы соче-
тают в себе скорость и авторское мнение 
– это формат экспресс-блога, который не 
может предложить сейчас ни одна другая 
месседжинговая платформа за пределами 
Азии», – говорит он. 

Все потому что блоги слишком зато-
чены под чтение с настольных компью-
теров, соцсети не предназначены для 
публикаций в силу алгоритмов выдачи в 
новостной ленте, а Telegram в этом случае 
завершает процесс. Здесь возникает дру-
гой вопрос: какую информационную кар-
тину мира могут составить те, кто ведет 
Telegram-каналы?

Кристина Сарханянц, музыкальный 
обозреватель, создательница канала v_
potemkahFM в Telegram, считает, что по-
верхностность, шум и фейки – проблема, 
актуальная для любых медиа. «Преиму-
щества и недостатки здесь примерно те 
же, что и у прочих медиа. Сложно сказать 
даже, кто сегодня более адекватен в оцен-
ке транслируемой информации. Канал, 
как и блоги или онлайн-версии печатных 
СМИ, – это лишь средство коммуника-
ции, передачи информации. Пользоваться 
этим средством или нет и как распоря-
жаться полученной из него информаци-
ей – личное дело каждого. Есть же люди, 
сознательно уходящие из соцсетей или 
отказывающиеся от интернета, предпочи-
тающие читать газеты или слушать радио, 
смотреть телевизор. Плохо ли это? Нет, по-
жалуй», – резюмирует она. 

 ▀ эволюция книгопотребления
Бизнес предлагает альтернативные способы чтения

Кирилл звягин

потребление книг прошло путь в ты-
сячи лет от надписей на камнях и 
глиняных табличках до букридеров 

и аудиоформата. На протяжении тысяч лет 
способ потребления книг не менялся, но 
последние 50 лет активного развития тех-
нологий продвинули книголюбов дальше. 
Поворотный момент наступил с появле-
нием компьютера и интернета. Казалось 
бы, как еще можно впитать содержание 
книги, кроме как контактом глаз и букв, 
но эволюция книгочтения пошла дальше. 
Интернет изменил не только носителей 
книг, но и то, как мы их читаем: «переезд» 
с бумаги на экраны планшетов и смартфо-
нов сделал нас беспокойнее. Мы привыка-
ем к коротким постам в соцсетях, длинные 
тексты даются уже сложнее. Миллениалы 
и чуть старше и вовсе предпочитают вижу-
алы и короткие тексты, а интерес к «про-
стыням» у юного диджитал-поколения 
неуклонно падает. Но технологии могут 
не только разрушать привычные устои, но 
и адаптироваться к новым нуждам. Хоро-
шие истории должны быть рассказаны, но 
как это лучше делать в ХХI веке?

Чат-книги
Писательница Прерна Гупта поставила пе-
ред собой цель: создать такой рассказ, ко-
торый подростки точно прочтут до конца. 
В режиме онлайн она тестировала разные 
форматы: от коротких текстов до комик-
сов, но даже комиксы не сработали. Тогда 
писательница задалась вопросом: какой 
текст молодое поколение читает чаще 
всего? Какой текст затягивает миллениа-
лов на часы, дни и ночи? Ответ был прост: 
сообщения в мессенджерах. Поэтому ко-
нечным продуктом писательницы стало 
приложение Hooked – это истории в виде 
переписок, – заставившее миллионы под-
ростков читать больше. Приложение ска-

чали более 10 млн раз, и оно дважды выхо-
дило на первое место лучших приложений 
в App Store. Это ли не показатель того, что 
истории можно рассказывать иначе? Мил-
лениалы начали не только читать, но и 
писать рассказы самостоятельно. Команда 
приложения Hooked считает, что создала 
новый формат, чья настоящая популяр-
ность еще впереди. 

дополненная реальность (aR)
Детские книги стали ближе к мультфиль-
мам: благодаря приложению на смарт-
фоне герои книг «оживают» на экране, 
прыгая по страницам и общаясь с юным 
читателем. Поклонники традиционных 

книг возмущенно скажут, что воображе-
ние может отключиться, пока приложе-
ние показывает героев и даже позволяет 
их раскрашивать на экране. Такие книги 
позволяют детям получить новые впечат-
ления от старых сказок. Одни считают, 
что дети перестают мыслить свободно. 
Другие говорят, что AR-книги стимулиру-
ют визуальное и аудиальное восприятие 
детей. Например, виртуальные модели 
планет или механизмов в энциклопедиях 
объяснят устройство мира куда проще, 
чем текст и схемы. Однако дополненная 
реальность может существовать не только 
в художественной литературе и не только 
для детей. Благодаря AR тайская газета 

Thairath «оживила» фотографии умершего 
короля в январе этого года. Читатели рас-
сматривали выпуск через экран смартфо-
на, который показывал движущиеся изо-
бражения и проигрывал музыку. 

Конспекты 
Пожалуй, самый жесткий метод книгопо-
требления – это краткие пересказы книг. 
Ряд сервисов безжалостно отсекает «воду» 
из бизнес-литературы, чтобы сэкономить 
время читателя. «Прочти 4 книги за день!» 

– приглашает сервис Blinkist, «15 минут 
вместо 5 часов чтения», – соглашаются 
«Главная мысль» и GetAbstract. Некоторые 
сервисы, в том числе SmartReading, прода-
ют конспекты и в аудиоформате. С одной 
стороны, в деловой литературе действи-
тельно достаточно «воды» и лишних исто-
рий. Но, с другой стороны, именно «жид-
кие» абзацы помогают плавно перейти к 
новой части, осмысляя прочитанное. Ори-
гинальная книга позволит погрузиться в 
видение автора, тогда как пересказы уби-
вают весь стиль. Но, судя по популярности 
конспект-сервисов, в бизнес-литературе 
стиль не так важен, как точные инструк-
ции и опыт автора.

Книги на языке эмодзи
Эмодзи – это самый универсальный язык, 
который может понять практически лю-
бой человек планеты. А значит текст, 
написанный таким языком, сотрет гра-
ницы – не это ли мечта любого писателя, 
чей замысел искажается при переводе? 
Одной из первых книг, написанных дид-
житал-символами, стало произведение 
художника Сюя Бина. Его повествование 
описывает день офисного работника без 
единой буквы – книга из значков в них 
не нуждается. Сюй Бин 7 лет создавал 
пиктограммы с нуля, а другой писатель 
Фред Бененсон взял готовый сюжет и на-
бор популярных эмодзи. Итог его работы 
– построчный перевод «Моби Дика» на 
язык значков и смайлов и книга «Эмодзи 
Дик». Проект начался на Kickstarter в 2009 
году. За месяц пользователи собрали нуж-
ную сумму, а затем коллективно перевели 
фразы из оригинального произведения. В 
финальный текст вошли лучшие эмодзи-
варианты текста, выбранные на голосо-
вании. «Эмодзи Дик» оказался настолько 
удачным, что в 2013 году Библиотека Кон-
гресса США приняла экземпляр книги в 
свой архив, впечатлившись популярно-
стью проекта. 

Елена тумашова

Считается, что в Израиле кухня се-
фардских (восточных) евреев «побе-
дила» кухню ашкеназских (европей-

ских) евреев благодаря обилию специй, 
зелени и разнообразию. Сефарды подшу-
чивают над ашкеназами, что приготов-
ленная по их рецептам курица как будто 
постиранная, фаршированная рыба – се-
рая непонятная масса. Дело в том, что се-
фарды, как и все восточные люди, привык-
ли ко всему острому и перченому, и у них 
просто «сожжены» вкусовые рецепторы. 
Мы тоже попробуем разнообразие блюд, 

когда будем гулять и пробовать уличную 
еду на знаменитом израильском рынке 
Махане Иегуда.

Но это потом, а пока же – два самолета, 
примерно 11 часов пути, начиная с момен-
та вылета из Алматы. И предвкушение 
чего-то незабываемого.

город, которому чуть больше  
100 лет
Путешествие по древней, но в то же время 
молодой стране начинается с Тель-Авива. 
Светлый город, теплый и мягкий в послед-
ние дни апреля, спокойные и приветливые 
жители. Чуть больше 100 лет назад Тель-
Авива не существовало. Был только песок. 
Люди жили в Яффо. Но из-за нехватки ме-
ста 54 «сумасшедших семьи», как пошутил 
гид, решили переехать в новый район. В то 
время здесь правила Турция, переселенцы 
купили землю, поделили ее – и так заро-
дился город, который теперь является вто-
рым по размерам в Израиле. Здесь живет 
примерно полмиллиона человек, но вме-
сте с жителями пригородов получается 
примерно 3 млн. Население всего Израиля 
– 8,5 млн.

Наш отель находится на бульваре Рот-
шильда. Это одна из центральных улиц 
города, названа в честь одного из пяти 

братьев знаменитого семейства, Эдмона, 
который помогал евреям возвращаться из 
других стран в Израиль. В старой части, с 
которой Тель-Авив и начинался, многие 
улицы носят имена участников сионист-
ского движения.

Пока мы гуляли по этим самым ули-
цам, заметила, что очень много велоси-
педистов. Это отличительная черта Тель-
Авива. Местность располагает: город 
более плоский по сравнению с Иерусали-
мом, который словно мерно колышется на 
волнах. Да и парковку для двухколесного 
транспорта в большом городе найти легче, 
чем для автомобиля.

Аренда муниципального велосипеда 
– 6 шекелей в час. К слову, минимальная 
зарплата сейчас примерно 5 тыс. шекелей 
– 1400 долларов, средняя зарплата – при-
мерно 9,5 тыс. шекелей. Зарплаты в Тель-
Авиве выше, но и ценники выше.

Что еще запомнилось в столице? Ко-
тики. Их много! В 1920-х годах Велико-
британия завезла хвостатых для борьбы 
с крысами. И теперь их потомки – город-
ские бродяги. Отношение к ним разное, 
кто-то не жалует, а кто-то, наоборот, под-
кармливает. Но, благо, различных ресто-
ранов и «едален», как выражалась гид с 
рынка Махане Иегуда (об этом рассказ 
ниже), предостаточно, остатки пищи, как 
мы поняли, не пропадают. Что интересно, 
бездомных собак практически нет. Пока 
идешь по Тель-Авиву, например, посто-
янно встречаешь песиков, ведущих на по-
водке своих хозяев – неважно, на бульваре 
Ротшильда или на набережной Средизем-
ного моря.

иерусалим «обманчив»,  
но это иерусалим
Иерусалим. Буквально через час мы ока-
жемся возле Стены Плача, а пока стоим пе-
ред стенами Старого города в Иерусалиме. 
Слева – Яффские ворота, справа – Башня 
Давида. На самом деле Башня Давида ника-
кого отношения к самой этой исторической 
персоне не имеет. Просто 100 лет назад на-
чался поток паломников-туристов. Они 
знают, что царь Давид – это тот, кто постро-
ил Иерусалим и сделал его столицей еврей-
ского государства. Вот и появилась Башня 
Давида. «Доктор археологии в университе-
те нас учил: в Иерусалиме все названия не 
имеют никакой связи с реальностью. Если 
имя женщины в переводе означает «краси-
вая», значит она точно привлекательной 
внешностью не обладает, а женщина по 
имени «Счастье», наверное, в лото никогда 
не выиграет», – рассказывает гид.

Стены Старого города, включая Башню 
Давида, построили всего 500 лет назад. 
Внутри же можно встретить историю, ко-
торой и 2000, и 2800 лет. Например, там, 
где сохранилась улица времен римлян – 
Кардо. Типичный вид главной артерии го-
рода: направление – с севера на юг, колон-
ны с двух сторон, каждая маленькая арка 
в них когда-то была магазином. Пол выло-

жен плитками. Сохранился небольшой ку-
сочек со II века, рядом более новые плитки 
– между ними разница 1900 лет. Древнюю 
специально не огораживают, чтобы был 
очевиден контраст.

Кстати, во всем Старом городе очень 
сколький «пол», нужно проявить все ма-
стерство внимания и осторожности, что-
бы не упасть. Можно подумать, что блеск 
и гладкость – это результат «труда» милли-
онов туристов и паломников. Но на самом 
деле это просто такой камень, и к тому же 
улицы регулярно моют.

«Особый» камень – и за стенами Старого 
города. В 1920 году английский губернатор 
Иерусалима распорядился, чтобы все дома 
в столице были похожими на Старый город, 
поэтому любой дом покрывается этим ма-
териалом – иерусалимским камнем.

недвижимость в Старом  
городе как мечта
Старый город сегодня имеет четыре квар-
тала. Если смотреть от входа, то слева на-
ходится христианский, справа – армян-
ский, вперед направо – еврейский, вперед 
налево – мусульманский. Улица Давида 
более или менее разделяет кварталы, но 
все же разделения как такового нет.

Улица очень напоминает турецкий ба-
зар – так повелось еще со времен правления 

турков. Гид говорит: очень важно торго-
ваться, можно сбросить как минимум про-
центов 40 от первоначальной стоимости, 
если не больше. Рассчитываться можно и 
американской валютой, и, естественно, 
шекелями. Мы сразу же встретили обмен-
ный пункт, где предлагалось 3,64 шекеля 
за доллар. И сразу же опробовали на прак-
тике принцип торга: за набор красных ни-
точек, которые завязывают на запястье для 
привлечения удачи, просили 10 шекелей, в 
итоге сошлись с продавцом на 5.

Все строения, что мы видим вокруг, 
пока идем по древним улицам, – это либо 
жилые дома, либо хостелы для паломни-
ков. Внутри Старого города есть и школы, 
и магазины – все, что нужно для быта. 
Многие хотят здесь жить, чтобы быть близ-
ко к святым местам. Но жилье переходит 
из поколения в поколение, и чтобы купить 
угол, нужна большая удача – может, раз в 
полгода и появится нужное объявление.
три религии, и все очень близко
Еще чуть-чуть, и мы дойдем до того само-

го места, где, как считается, Бог слышит 
мольбы лучше всего. А пока заходим на 
смотровую площадку. Только что были на 
базарчике в Старом городе, завернули на 
возвышение – и вот улица, по которой мы 
шли, оказалась под ногами. А мы стоим на 
крыше ресторана и смотрим на восток.

«В традиции иудаизма здесь находится 
Камень сотворения мира, это же место, 
где Исаак совершил жертвоприношение. В 
традиции ислама с этого камня Мухаммед 
поднялся в небо. Самое святое место для 
еврейского народа, третье по значимости 
для мусульман – это одна и та же точка. 
Если мы повернемся налево, увидим два 
серых купола, это Храм гроба Господня. 
90% христиан верят, что это место Голго-
фы, где распяли Иисуса, – самое святое ме-
сто для христиан. Расстояние между ними 
– 300-400 метров. Можно понять, насколь-
ко все близко», – рассказывает гид.

Меж домами в сине-сизо-голубой дым-
ке виднеются горы: за Масличной горой – 
она, кстати, тоже свята для трех религий – 
спуск к Мертвому морю, и эти возвышения 
за ним уже Иордания.

особая связь со Всевышним
Многое из того, что пишут о Стене Плача, 
– правда. Женская часть – она находится 
справа – действительно заметно меньше 
мужской, но просящих там гораздо боль-
ше, чем на мужской части. Здесь даже 
специально поставили стулья – чтобы 
женщины могли перевести дух и собрать-
ся с мыслями. Чтобы оставить записку, 
придется чуть-чуть подождать, пока осво-
бодится место: многие не просто проти-
скивают свою записки в узкие щели меж 
камнями, но и задерживаются на несколь-
ко минут, чтобы приложить к святыне ла-
донь, ощутить энергетические вибрации.

Кто-то, оставив свою записку, отходит 
от стены спиной, но это необязательно. 
Подавать милостыню, как пояснил гид, 
тоже не обязательно. Отправлять Всевыш-

нему послания можно хоть каждый день. 
И делать это могут последователи любых 
религий, при желании, конечно.

На подходе к Стене Плача мы увидели 
женщину очень религиозного вида, кото-
рая останавливала идущих мимо нее дам 
и предлагала им или прикрыть плечи, или 
надеть более длинную юбку. Необходим 
подобающий месту вид. «В месте молитвы 
просим носить соответствующие голов-
ные уборы, выключить мобильные теле-
фоны, разговаривать тихо, чтобы не ме-
шать молящимся», – говорится в брошюре 
о Западной стене (это другое название 
Стены Плача).

рынок, где можно попробовать 
разные блюда
На знаменитом иерусалимском рынке Ма-
хане Иегуда мы пробуем грузинские хача-
пури, иракско-курдистанские котлетки-
кубэ, сигары с мясной начинкой… 

В одном из самых известных заведений 
рынка предлагают хумус. Здесь до сих 
пор готовят на примусах – такая фишка. 
Хумус – это нутовая паста обычно с добав-
лением тхины, то есть кунжутной пасты, 
а также лимона и других ингредиентов. 
Очень важно есть хумус правильно. «Ког-
да вы попадаете на арабское застолье, где 
хумус является центральной едой, а это 
именно арабское блюдо, ни в коем случае 

нельзя черпать его ложкой или водить 
хлебом через всю тарелку. Только акку-
ратно – по кругу», – объясняет гид. Доста-
точно немного хлеба и немного хумуса, 
и уже чувствуешь сытость. Изначально 
это была еда бедняков – очень сытная, 
заменяла мясо, сейчас приобретает неве-
роятную популярность у веганов. В насто-
ящих заведениях, которые называются 
«хумусиёт», с утра готовят чан и прода-
ют лакомство только до тех пор, пока он 
не станет пустым, в этот же день новую 
порцию уже не готовят. Ни один уважаю-
щий себя араб есть хумус после обеда не 
станет – пища слишком тяжелая. Но не 
все израильтяне придерживаются этого 
правила.

Еще одно интересное блюдо, которое 
мы попробовали на рынке Махане Иегу-
да, – сахлеб, оно родом также из арабских 
стран. Это напиток и десерт в одном ста-
канчике. И в арабском языке, и в иврите 
есть слово, похожее по звучанию, «сахлаб» 
– орхидея. Изначально этот напиток гото-
вили из измельченных корней орхидеи, но 
растение дорогое, именно поэтому обыч-
ный сахлеб готовится из заменителя до-
рогого ингредиента со вкусом оригинала, 
сюда добавляются орешки, кокос, корица. 
Сахлеб с настоящей орхидеей можно по-
пробовать только в ресторанах Мишлен. 

В Иерусалиме практически каждый год 
выпадает снег, и даже если его нет, то все 
равно холодно. Поэтому все жители города 
с удовольствием пьют этот густой напиток 
– он невероятно согревает.

Мертвое море. рождение Венеры
«Стакан соли, два стакана и еще чуть-чуть 
воды», – так гид описывает концентрацию 
соли в Мертвом море. В «обычном» море 
– 2-3%. Огромное количество минералов 
– практически вся таблица Менделеева. 
Идея добывания минералов началась еще 
во времена Британского мандата. Выхо-
дец из стран Советского Союза Мойша 
Новомайский положил начало этому про-
мыслу. Первые фабрики располагались на 
северной стороне, в какой-то момент стало 
понятно, что уровень воды в южной части 
намного ниже, поэтому предприятия пе-
ренесли туда.

«Каждый раз я перечисляю правила – 
что можно делать на Мертвом море, что – 
нельзя. И каждый раз находится человек, 
который решает попробовать воду на вкус. 
Поверьте, это больно», – рассказывает 
гид, пока мы спускаемся к этому восхи-
тительному месту. Спускаемся – потому 
что Соленое море (израильтяне называют 
его именно так) находится на 430 метров 
ниже уровня моря, это самая низкая точка 
на суше. И здесь ощущаешь совершенно 
другую энергетику. Как будто мощь Зем-
ли. Чувствуешь себя легко и расслабленно.

И само Мертвое море, оно такое – мяг-
кое, нежное, обволакивающее. Теплая, 
прозрачная, наполненная изумительны-
ми оттенками вода, на дне – соль. Песок 
на берегу тоже пропитан солью, чуточку 
жесткий, но идти по нему не больно, а 
скорее щекотно. Вода будто маслянистая 
– под руками и на коже. Поэтому после ку-
пания нужно сразу же смыть соль чистой 
водой. Но ощущения непередаваемые – 
чувствуешь наполненность. И рождаешь-
ся, словно Венера. 

 ▀ Чем израиль 
привлекателен  
для туристов?

О юморе и 
неожиданностях

Via Dolorosa – тот путь, которым Иисус 
шел от Суда до Распятия. Считается, 
что за все время Христос сделал 14 
остановок. Пятая – там он упал под 
тяжестью креста и коснулся ладонью 
стены. Остался след, к нему можно 
приложить левую ладонь – проверить, 
совпадает или нет.

Via Dolorosa – это улица в Старом 
городе. Узкий проход, уходящий ши-
рокими ступенями вверх. Лавочки 
торговцев по обе стороны. В изобилии 
сувениров и всевозможных безделу-
шек взгляд останавливается на фут-
болке с логотипом «Гугла». «Google: 
Israel – Did you mean Palestine?» – изо-
бражение на майке. Идем дальше. 
Hard Rock Cafe – знакомое название? 
Здесь – Holly Rock Cafe.

Кухня Израиля 
многообразна

Гиды говорят, что туристы часто спра-
шивают: «А где можно отведать на-
стоящей израильской кухни?» Ответ: 
нигде, но позволим себе добавить: 
и везде. В Израиле нет чисто нацио-
нальных блюд, есть блюда, привезен-
ные евреями из стран, в которых они 
проживали до того, как вернулись на 
историческую родину. Кухни разных 
народов с еврейским акцентом. По-
этому можно встретить иракскую, 
турецкую, сирийскую кухню. Есть за-
ведения, предлагающие блюда родом 
из постсоветских стран; в Тель-Авиве, 
к примеру, популярен ресторан «Ба-
ба-Яга», меню обещает уху русскую и 
борщ украинский.

Кстати, о заведениях. Если вы по-
просите в кафе или ресторане чаю, 
будьте готовы к тому, что вам прине-
сут листья мяты или ромашку, зали-
тую кипятком. Просто для местных 
желание выпить чай – сигнал того, 
что человек болен. Зато во время тра-
пез на столе всегда присутствует вода, 
причем, как правило, со льдом.



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 25 мая, 201712 // life-style

Свидетельство  
о постановке  
на учет  
N 12031-Г,  

выдано Комитетом информации и архивов, 
Министерства связи и информации Республики 
Казахстан от 03.10.2011 г.  Собственник и издатель 
газеты:  ТОО Musan Group
Газета  является  членом  организации “Project 
Syndicate”.

Мира Халина, генеральный директор,  
mira@musan.kz
Виктория говоркова,  
главный редактор, govorkova@kapital.kz
гульнара джаныбекова,  
коммерческий директор, gulnara@musan.kz
ольга Фоминских, советник главного редактора 
по финансовой аналитике 
наталия иодес,  
руководитель отдела распространения, 

адина Байкинова,  
редактор «Компании и рынки»,
Елена тумашова,  
редактор «Индустрия» 
Журналисты:  
олег ни, анна Видянова, Ксения Бондал  
Литературный редактор: Елена Ким 
Корректор: Владимир плошай
Верстка: рустем Еспаев
Бильд-редактор: Вячеслав Батурин

Мнение авторов публикаций не обязательно 
отражает мнение редакции. 
Коммерческий  департамент  
– 224-91-44, 224-91-33
адрес редакции: Казахстан, 050057,  
г. Алматы, ул. Мынбаева, 53/116 (уг. Клочкова), 
офис 401.  Тел.: +7 (727) 224-91-31
Подписной индекс 65009  в каталогах 
АО «Казпочта»,  ТОО «Евразия пресс», 
ТОО «Эврика-пресс»,  ТОО «Казпресс»

Ответственность за содержание рекламы 
и объявлений несут рекламодатели. 
Рукописи не возвращаются и не рецензируются. 
При перепечатке ссылка на «Капитал.kz» 
обязательна. Официальный сайт: www.kapital.kz
Подписано в печать 24.05.2017 г.  Заказ N 24893. 
Общий тираж 40000 экз.  Разовый тираж 10000 экз. 
Газета отпечатана в типографии:   
ТОО «РПИК «Дǝуiр»,  г. Алматы,  
ул. Калдаякова, 17, тел.: 273-12-04

 ▀ The Spirit of Tengri: яркое наследие Великой Степи

В Алматы состоялся V юбилейный 
международный фестиваль совре-
менной этнической музыки The Spirit 

of Tengri 2017. Этот проект появился на ка-
захстанской земле, но имеет статус куль-
турного бренда национального масштаба. 
В этом году в рамках проекта готовится 
ряд крупных музыкальных мероприятий 
в Астане и Алматы в течение весны, лета 
и осени. Открыл калейдоскоп концертов в 
минувшие выходные уже ставший тради-
ционным масштабный фестиваль на глав-
ной open-air-площади Алматы. На сцене 

выступили музыкальные коллективы 
из Японии, Африки, США, Башкортоста-
на, Бурятии, Тувы, Внутренней Монго-
лии (Китай), Казахстана и других стран.

Казахстан на фестивале представи-
ли этно-рок-группы «Тиграхауд» и «Ал-
даспан», диджеи Nariman Issenov, Arsen 
Superfly, Rustam Ospanoff, Roman Bazhanov, 
а также музыкальный проект ударных ин-
струментов «Барабаны Алматы».

Гости праздника насладились и творче-
ством мэтров горлового пения, всемирно 
известной тувинской группы HuunHuurTu, 

которые вышли на сцену вместе с обла-
дателем двух премий «Грэмми» – амери-
канским диджеем Карменом Риццо. Рус-
скую народную песню на фестивале спел 
коллектив из Башкортостана Folk Project 
Katya Yamshchikova. 

Как отметили организаторы The Spiritof 
Tengri, остальные участники выступили 
на сцене впервые. В их числе японский 
коллектив Oki Dub Ainu Band, группа 
Sekou Kouyate из Гвинеи, коллектив Ро-
берта Юлдашева –  «Курайсы» из Башкор-
тостана – представил звучание древнего 

музыкального инструмента – курая. Ли-
товская группа MargaMuzika исполнила 
песни, охраняемые ЮНЕСКО. Музыканты 
из Алжира и Франции в составе коллек-
тива Speed Caravan привезли в Алматы со-
временную арабскую музыку, бурятским 
музыкальным творчеством поделились 
участники группы Shono. Также на сце-
ну вышли гости из Израиля – коллектив 
DuduTassa&The Kuwaitis, чье участие стало 
возможным в этом году, в том числе, бла-
годаря поддержке Посольства Израиля 
в Казахстане. 

The Spiritof Tengri 2017 – это концептуальное шоу, световое 
и музыкальное представление, практически полностью 
обновленный состав ярчайших артистов со всего мира. 
Его цель – знакомство с наследием народов Великой 
Степи и всего мира, объединение самых знаковых 
представителей современного этнического музыкального 
искусства на казахстанской земле. Проект учрежден 
национальной казахстанской радиостанцией Tengri FM 
в 2012 году. За прошедшие четыре года в фестивале 
приняли участие этноколлективы и исполнители 
из 40 стран и регионов мира. Фестиваль состоялся при 
поддержке акимата Алматы


